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Застрявшие в Иране
Как конфликт на Ближнем Востоке затронул 
российский футбол — что известно об игроках РПЛ, 
которые не могут покинуть исламскую республику

Алексей Михайлов

И рано-израильский конфликт, хотя 
и косвенно, затронул и футбол. 

В том числе российский. Некоторые 
иранские легионеры, выступающие 
в России, на момент начала боевых дей-
ствий оказались на территории своей 
страны. И теперь у них возникли труд-
ности с возвращением в клубы к началу 
предсезонных сборов, поскольку воз-
душное пространство Ирана закрыто 
из-за израильских ударов. А чемпионат 
стартует уже 20 июля. Подробнее о си-
туации — в материале «Известий».

21-летний нападающий «Оренбурга» 
Саид Сахархизан, который выступает 
за клуб с прошлого лета, на данный мо-
мент находится в Иране и пока не имеет 
возможности покинуть страну. С ним 
всё нормально, он находится в кругу 
семьи. Об этом «Спорт-Экспрессу» со-
общил спортивный директор «Орен-
бурга» Исмаил Ибрагимов.

— Ищем способы, пытались решить 
вопрос. Связывались с посольством, 
но пока каких-то изменений нет. Зани-
маемся этим. Игрок находится со сво-
ей семьёй, мы с ним постоянно на свя-
зи, всё нормально, — сказал Ибрагимов.

Также Ибрагимов добавил, что 
в клубе изучают несколько альтерна-
тивных вариантов возвращения Сахар-

хизана в Россию. Один из них: назем-
ным маршрутом через Азербайджан, 
а оттуда на самолёте. При этом соот-
ечественник Саида, нападающий ми-
ланского «Интера» Мехди Тареми уже 
пытался выбраться из Ирана подобным 
способом, но не смог.

«Оренбург» начал сборы 19 июня. 
В прошедшем сезоне Сахархизан про-
вёл 30 матчей во всех турнирах, забил 
восемь мячей и сделал одну голевую 
передачу, став лучшим бомбардиром 
команды. «Оренбург» же по итогам ро-
зыгрыша РПЛ вылетел в Первую лигу.

Полузащитник махачкалинского 
«Динамо» Мохаммаджавад Хоссейн-
неджад уже пропустил начало сбо-
ров, которые стартовали 10 июня. Ге-
неральный директор махачкалинского 
«Динамо» Шамиль Газизов в разговоре 
с «СЭ» заявил, что пока не может на-
звать хотя бы примерную дату возвра-
щения футболиста в Россию, но клуб 
остаётся на связи с игроком.

Газизов также прокомментировал 
вероятность вступления Хоссейннед-
жада в ряды вооружённых 
сил Ирана.
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«В мире не было примера столь 
быстрого развития аграрного 
сектора, как в России»
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экспорта зерна, отечественных винах  
и стоимости картофеля

№111
(31789)

20 июня 2025
Пятница

h

h

i

Потепление следует
Во что вылился спор Решетникова, Силуанова и Набиуллиной на ПМЭФ  
и где власти видят грань перехода экономики к спаду

Ударные волны
Ближний Восток готовится к эскалации конфликта — 
падёт ли режим в Иране и что произойдёт с властью 
Нетаньяху в случае неудачного исхода операции

Екатерина Хамова

И зраиль обещает усилить удары 
по Ирану на фоне ракетных об-

стрелов со стороны Тегерана. Еврей-
ское государство обвиняет противника 
в атаках на мирные объекты, в том чис-
ле в ударе по больнице «Сорока» в горо-
де Беэр-Шева. Иран утверждает, что его 
целями становятся исключительно во-
енные сооружения. Включиться в кон-
фликт могут и США: у Дональда Трам-
па уже готов план удара по Ирану, дело 

лишь за тем, чтобы отдать приказ, пи-
шут СМИ. Остаётся вопрос: имеют ли 
под собой основания нынешние уда-
ры по Ирану? Ведь, как и подобные ата-
ки 2003 года по другой стране региона 
Ираку, их оправдывают подозрениями 
в наличии у страны своей ядерной про-
граммы. Но в 2003-м администрация 
США в итоге признала необоснован-
ность своих аргументов. А у МАГАТЭ се-
годня нет официальных доказательств, 
что Тегеран работает над 
созданием ядерного оружия.

Вирусная рассылка
В России начались учения по борьбе с африканской 
чумой свиней — региональные власти принимают меры, 
чтобы не допустить распространения заболевания

Наталья Башлыкова

В российских регионах проходят уче-
ния по борьбе с африканской чумой 

свиней. В частности, их уже провели 
в Кировской, Свердловской, Рязанской, 
Омской, Пензенской, Новгородской 
областях, в Татарстане, Удмуртии, Бу-
рятии, на Ставрополье и в других реги-
онах. Массовые случаи этого заболева-
ния в РФ пока не фиксируются, но АЧС 
активно распространяется в других 
странах. По данным Россельхознадзо-
ра, заболевание зафиксировано у диких 
и домашних животных в 18 европейских 
и шести азиатских государствах, в том 
числе граничащих с РФ. В Минсельхозе 
сообщили, что ситуацию с АЧС в стране 
можно охарактеризовать как стабиль-
ную. Чем опасна африканская чума сви-
ней — в материале «Известий».

В российских регионах начались 
массовые учения по борьбе с африкан-
ской чумой свиней (АЧС). Как выяснили 
«Известия», они уже прошли в Киров-
ской, Свердловской, Рязанской, Ом-
ской, Пензенской, Новгородской обла-
стях, в Татарстане, Удмуртии, Бурятии, 
на Ставрополье и в других субъектах. 
При этом ветслужбы некоторых терри-
торий уже выпустили обращения к вла-
дельцам свиноводческих хозяйств всех 
форм собственности и охотникам о су-

ществующих угрозах по распростра-
нению вируса.

Так, управление Россельхознадзора 
по Тюменской области, Ямало-Ненец-
кому и Ханты-Мансийскому автоном-
ным округам напомнило гражданам 
о необходимости соблюдения ветпра-
вил по содержанию животных, а так-
же немедленном сообщении в службу 
в случае их смерти или несанкциони-
рованного захоронения.

Аналогичную памятку для населе-
ния распространяют власти Алтайско-
го края, при этом там сообщают о вы-
явленных случаях в соседнем регионе. 
«На территории Кемеровской области 
выявили вирус африканской чумы 
свиней. Для борьбы с распростране-
нием АЧС эти животные будут изъяты 
и уничтожены», — говорит-
ся в сообщении.

В НОМЕРЕ 

Согласно данным Рос-
сельхознадзора,  
на 2 июня болезнь была 
зафиксирована у диких 
и домашних животных  
в 18 европейских и ше-
сти азиатских странах

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 20.06.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 10,8605   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 1,989   ДИРХАМ ОАЭ 21,3707   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 26,3696   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,204   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1513   ДОЛЛАР США 78,4839   ЕВРО 89,838   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5403 

Зайти с флага
Как дронщики подняли 
российский триколор 
над Херсоном — для этого 
беспилотникам пришлось 
прорваться через зоны 
радиоэлектронного подавления
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Разрушенный в результате израильского авиаудара жилой дом в Тегеране
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Свериться с Джакартой
Путин назвал Индонезию одним из ключевых партнёров 
в АТР — стороны условились упростить визовый режим 
и укрепить сотрудничество в АСЕАН, G20 и БРИКС

Алёна Нефёдова

Россия и Индонезия утвердили де-
кларацию о стратегическом пар-

тнёрстве: стороны примут меры для 
взаимного упрощения визового режи-
ма и увеличат сотрудничество по линии 
АСЕАН, G20 и БРИКС. Документ утверж-
дён 19 июня по итогам переговоров Вла-
димира Путина с президентом респу-
блики Прабово Субианто на ПМЭФ. Один 
из векторов двустороннего развития — 
экономическое сотрудничество. Това-
рооборот России и Индонезии за первые 
четыре месяца этого года уже увеличился 
на 40%. Планируемое соглашение о соз-
дании зоны свободной торговли между 
ЕАЭС и Индонезией также откроет но-
вые перспективы. Затронули и туризм: 
Индонезия готова рассмотреть увеличе-
ние количества прямых рейсов из России 
не только на Бали, но и в другие регионы 
страны. У Владимира Путина в этот день 
состоялись и другие международные 
встречи — он переговорил с вице-прези-
дентом ЮАР Полом Машатиле.

Второй день работы Владимира Пу-
тина в рамках ПМЭФ был фактически 
полностью посвящён российско-ин-
донезийским отношениям. В Констан-
тиновском дворце глава РФ провёл пе-
реговоры с президентом республики 
Прабово Субианто, который прибыл 
в нашу страну с официальным визитом. 
Он неоднократно бывал в России ещё 
в качестве министра обороны, а 31 июля 
2024 года нанёс визит в РФ в качестве 
избранного, но ещё не вступившего 
в должность президента Индонезии.

Владимир Путин тепло попривет-
ствовал своего визави и назвал его глав-
ным зарубежным гостем ПМЭФ-2025. 
А Прабово Субианто, в свою очередь, 
выразил благодарность за оказанный 
приём. Отношения между двумя стра-
нами развиваются крайне активно, это 
признают оба лидера. Свидетельство 
тому — немалое количество двусто-
ронних визитов высокопоставленных 

чиновников. К примеру, только за про-
шедшие восемь месяцев глава МИД Ин-
донезии уже три раза посетил РФ.

— Наши отношения с Индонезией 
развиваются поступательно, товаро-
оборот растёт, у нас есть хорошие пер-
спективы по целому ряду приоритетных 
и очень интересных направлений взаи-
модействия. Это и сельское хозяйство, 
и космос, и энергетика, это взаимодей-
ствие в области военно-технического 
сотрудничества. У нас большой объём, 
причём растущий объём взаимодей-
ствия, — сказал российский президент.

По итогам российско-индонезий-
ских переговоров Владимир Путин 
и Прабово Субианто сделали заявле-
ния для СМИ. РФ называет Индонезию 
одним из ключевых партнёров в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе, а Индо-
незия воспринимает Россию тоже как 
дружественное государство, сотрудни-
честву с которым уделяет всё большее 
внимания, и в первую очередь в торго-
во-экономическом секторе. Товарообо-
рот России и Индонезии за первые четы-

ре месяца этого года увеличился на 40%, 
заметил Владимир Путин. Он сообщил 
о росте встречных поставок российской 
пшеницы и индонезийского сельскохо-
зяйственного сырья.

— Практически во всех отраслях, 
включая сотрудничество в области 
экономики, технического сотрудниче-
ства, торговли, инвестиционного вза-
имодействия, сотрудничества в обла-
сти сельского хозяйства, и по другим 
направлениям мы фиксируем значи-
тельный рост и развитие, — сказал пре-
зидент Индонезии.

Ольга Анасьева

Тон основному деловому дню ПМЭФ-
2025 задала дискуссия о замедлении 

экономики: Набиуллина, Силуанов и Ре-
шетников поспорили, есть ли риски 
её переохлаждения или скоро, наобо-
рот, наступит потепление. В Госдуме об-
винили Минэк в том, что в стране недо-
статочно предложения товаров и услуг, 
а в ведомстве переложили ответствен-
ность на ЦБ из-за дорогих инвести-
ций. Также в центре внимания 19 июня 
оказались искусственный интеллект 
и развитие медиаиндустрии. Основ-
ные заключённые контракты в этот день 
были посвящены развитию регионов — 
из-за внешних ограничений важно на-
ращивать взаимодействие между ком-
паниями внутри страны.

В Санкт-Петербурге 19  июня от-
крылась деловая программа ПМЭФ. 
Тон всему мероприятию задала утрен-
няя сессия «Экономика предложения — 
стратегия роста в условиях современ-
ных вызовов». Традиционно в дискуссии 
приняли участие главные финансисты 
и экономисты страны: председатель 
Центробанка Эльвира Набиуллина, ми-
нистр финансов Антон Силуанов и гла-
ва Минэка Максим Решетников.

Модератор сессии — глава комите-
та Госдумы по бюджету и налогам Ан-
дрей Макаров попросил спикеров оце-
нить состояние российской экономики. 
По словам Эльвиры Набиуллиной, сей-
час исчерпались многие ресурсы, кото-
рые позволяли ВВП расти в последние 
два года.

— По цифрам у нас охлаждение. 
Но у нас все наши цифры — это зерка-
ло заднего вида. По текущим ощуще-
ниям бизнеса мы в общем уже, кажется, 
на грани перехода в рецессию, — уверен 
глава Минэкономразвития Максим Ре-
шетников.

Министр финансов Антон Силуанов 
представил более позитивный взгляд. 
Он отметил: сейчас происходит похоло-
дание, но за ним всегда «приходит лето».

— Экономика России действительно 
переживает фазу охлаждения, но фор-
мально рецессии пока нет. Техническая 
рецессия наступает, когда темпы роста 
ВВП падают два квартала подряд. В Рос-
сии в четвёртом квартале прошлого года 
рост ВВП был 4,5% после 3,1% в третьем 
квартале. После этого экономика уже 
начала замедляться — в первом кварта-
ле 2025-го ВВП составил 1,4%, — подчер-
кнул аналитик Freedom Finance Global 
Владимир Чернов.

Эксперт добавил: хотя динамика 
и была положительной, промпроизвод-
ство стагнирует, реальный потребитель-
ский спрос снижается, а кредитная ак-
тивность остаётся подавленной.

Как пояснила Эльвира Набиулли-
на, экономика росла из-за того, что 
задействовали свободные ресурсы — 
это и производственные мощности, 
импортозамещение, накопленные ре-
сурсы ФНБ, запас капитала банков-
ской системы. Сейчас нужно думать 
о новой модели роста, уверена пред-
седатель ЦБ.

Максим Решетников предложил 
в этом деле обойтись без «революции». 
Глава Минэка полагает, что дискуссия 
о смене модели предполагает изменение 

долгосрочных трендов, а сейчас нужно 
заниматься теми моментами, которые 
связаны с потенциалом роста. Антон Си-
луанов с идеей смены модели экономи-
ческого роста тоже не согласился.

— Мы живём в таком сложном мире, 
Россия растёт на четыре с плюсом, 
мы окружены санкциями, а вы говори-
те о смене модели. Мы должны сделать 
ставку на технологический суверени-
тет... Модель работает, — отметил ми-
нистр финансов.

При этом экономика предложения 
буксует, убеждён Андрей Макаров. Это 
связано с тем, что товаров стало мень-
ше, цены растут, качество падает, уточ-
нил он.

Максим Решетников же уверен, что 
есть сферы, где всё-таки предложение 
хорошо растёт: в туризме, в технологи-
ческом секторе. Проблему он увидел 
в другом — в торможении инвестиций 
из-за жёсткой денежно-кредитной по-
литики. Он отметил, что эта ситуация 
улучшится, когда снизится ключевая 
ставка.

Её уменьшение на 1 п.п., до 20% годо-
вых, лишь слегка сняло напряжение — 
для дальнейшего оживления ключевая 
должна быть в диапазоне 14–16%, так-
же нужна предсказуемая инфляцион-
ная среда, согласен Владимир Чернов 
из Freedom Finance Global. Он добавил: 
пока этого не случится, экономика будет 
двигаться на «пониженной передаче».

Как писали ранее «Известия», на Пе-
тербургском экономическом форуме 
объём подписанных контрактов может 
достичь 7–7,5 трлн рублей — на 20% боль-
ше, чем годом ранее. Причём, судя по ос-
новному деловому дню, многие догово-
ры касаются развития регионов.

Например, 19 июня Банк «РОССИЯ» 
и особая экономическая зона (ОЭЗ) «Ала-
буга» в Татарстане заключили соглаше-
ние о сотрудничестве. Оно предполагает 
совместную работу в сфере инвестиций, 
участие в финансировании инфраструк-
туры для развития кадрового центра 
«Алабуга Политех», а также кредитова-
ние новых проектов. В частности, сто-
роны обсудят возможность увеличения 

общего объёма заёмного финансирова-
ния ОЭЗ до 25 млрд рублей в 2025 году.

— Участие в финансировании про-
ектов особой экономической зоны по-
зволит не только укрепить промыш-
ленный потенциал региона, но и внести 
вклад в создание современной иннова-
ционной экономики России. Мы увере-
ны, что это партнёрство откроет новые 
возможности для роста и реализации 
масштабных инвестиционных иници-
атив, — сказала председатель правле-
ния Банка «РОССИЯ» Татьяна Полинко.

Кроме того, кредитная организация 
начала сотрудничать с группой ком-
паний «Союз-Регион». Она производит 
дизельные автомобили и двигатели для 
«КамАЗа» — это помогает в импортоза-
мещении, а также в развитии логисти-
ки и росте региональных экономик, от-
метила Татьяна Полинко. Соглашение 
предусматривает развитие банковских 
технологий и инфраструктуры, реализа-
цию совместных инвестиционных про-
грамм, предоставление услуг в сфере 
финансового консалтинга.

«Президент последователен и исчерпывающ  
в своих объяснениях и заявлениях»
Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков — о конфликте на Ближнем Востоке,  
переговорах с Украиной и международных контактах Владимира Путина

Елизавета Гриценко, Пётр Марченко

Россия и Украина прорабатывают сро-
ки проведения следующей встре-

чи после 22 июня, заявил «Известиям» 
пресс-секретарь президента РФ Дми-
трий Песков. По его словам, предметом 
следующего раунда переговоров могут 
стать продолжение гуманитарных об-
менов и освобождение пленных. Кро-
ме того, стороны выскажут свои мнения 
по переданным ранее меморандумам. 
Для РФ востребованы посреднические 
услуги США в урегулировании конфлик-
та, отметил Дмитрий Песков. Однако 
Москве и Вашингтону пока не удалось 
устранить дипломатические раздражи-
тели, и работа по ним только началась. 
О предстоящем выступлении Владими-
ра Путина на ПМЭФ и позиции России 
по конфликту на Ближнем Востоке — 
в эксклюзивном интервью Дмитрия 
Пескова «Известиям».

Ночная встреча президента с руководи-
телями крупнейших СМИ уже стала тра-
диционной. Цель понятна — достучать-
ся. Достучались?

Наверное, да, достучались. Это 
удаётся каждый раз. Прямой диалог 
с руководителями международных ин-
формагентств, которые являются зако-
нодателями всех информационных мод 
в разных регионах мира, — самый на-
дёжный способ из первых уст передать 
нашу позицию. И это выходит на ленты. 
Неизбежно происходит искажение, по-
том всё окрашивается не совсем объек-
тивно. Происходит это на последующих 
стадиях, когда информация перераба-
тывается аналитиками и нашими не-
другами. Что касается прямой работы 

информационных агентств — это оправ-
данная практика, и каждый раз получа-
ется очень хороший диалог.

Кремль понимает, что будет искажение? 
Это учитывается при разговоре?

Разумеется. Но президент последо-
вателен и исчерпывающ в своих объяс-
нениях и заявлениях.

Что будет в выступлении президента 
на пленарной сессии 20 июня?

Это будет объёмное выступление. 
В нём будет дана оценка нынешнему 
этапу развития нашей экономики, очер-
чены перспективы и основные направ-
ления, по которым она, с точки зрения 
президента, должна развиваться. Будет 
также содержаться оценка всей между-
народной палитры, в рамках которой су-
ществует наша экономика. Помимо вы-
ступления будет и пленарная сессия, 
которая зачастую бывает не менее ин-
тересной и гармонично дополняет речь 
президента.

Можно ли предположить, что президент 
в пятницу поставит точку в начавшихся 
дискуссиях между Эльвирой Набиулли-
ной (председатель Центрального банка 
РФ) и Максимом Решетниковым (министр 
экономического развития РФ) о новых пу-
тях и моделях развития экономики?

Не думаю. Такие дискуссии должны 
сопровождать работу экономическо-
го блока правительства. Большая часть 
таких совещаний проходит в закрытом 
режиме, на них высказываются разные 
и порой альтернативные точки зрения.

Эмоционально?
Бывает и эмоционально. Аргументи-

рованно и корректно ведутся очень жар-
кие споры, и это правильный процесс. 
Существует слишком много составля-
ющих, включая отложенную реакцию 
экономики на принимаемые решения. 
Невозможно увидеть эффект от них че-
рез две недели или в следующем кварта-
ле. Он наступает через год или даже пару 
лет, поэтому ответственность и объём 
задач огромны.

Экономическому блоку очень эффек-
тивно удаётся развивать нашу страну 
и поддерживать высокие темпы, но их во-
латильность будет всегда, будут замед-
ление и ускорение. Однозначно только, 
что мы идём по поступательной. Улучше-
ние качества нашей экономики — прямой 
результат работы профильного блока.

Споры о ключевой ставке продолжают-
ся. Даже её снижение одни воспринима-
ют как чёткий сигнал, что ситуация стаби-
лизируется, а другие называют снижение 
на 1 п.п. недостаточным.

Ставка, тормозящая нашу экономи-
ку, — осознанный, спланированный вы-

бор. И Набиуллина, и Минэкономразви-
тия об этом говорили.

Решетников говорил о рисках рецессии.
Многие с ним согласятся. Кто-то ска-

жет, что нужно десять раз перестра-
ховаться, потому что мы четвёртая 
экономика в мире по ППС (паритет по-
купательной способности. — «Известия») 
и инерционность большая. А значит, 
принимать какие-то резкие решения 
нельзя.

Я так понимаю, в пятницу тоже будет 
об этом речь?

Я уверен, что так или иначе речь 
об этом зайдёт.

Один из факторов, который оказал-
ся самым непредсказуемым и серьёз-
ным, — конфликт Ирана и Израиля. Рос-
сия предложила свои услуги в качестве 
посредника. Какова реакция?

Россия — одна из немногих стран, 
которая поддерживает конструктив-
ные рабочие отношения и с Израилем, 
и с Ираном. Сейчас уже и с США. В на-
стоящий момент, к сожалению, мы не ви-
дим почвы для выхода в мирное русло. 
Сейчас идёт только обмен воинствен-
ными заявлениями и ударами. При этом 
каждое заявление более воинственно 
по сравнению с предыдущим.

           ПМЭФ’25     

Мария Колобова, Роман Бабенков, 
Наталья Ильина

В этом году в России значительно уже-
сточились денежно-кредитные ус-

ловия: инфляция замедлилась, но клю-
чевая по-прежнему слишком высокая, 
поэтому кредитование бизнеса стагни-
рует. И дальше ситуация может услож-
ниться, так как у банков может не хватить 
капитала для оформления достаточно-
го объёма ссуд. Об этом министр эконо-
мического развития Максим Решетни-
ков заявил в эксклюзивном интервью 
«Известиям» на ПМЭФ-2025. По его сло-
вам, рост цен в начале года замедлился 
до 1,5–2%. Однако сохраняются риски 
переохлаждения экономики. Как Россия 
справляется с кадровым голодом и каких 
принципов будут придерживаться вла-
сти при возвращении иностранных ком-
паний — в интервью «Известиям».

Эльвира Набиуллина недавно сравнила 
ситуацию с инфляцией в стране с Девя-
той симфонией Бетховена, завершающей 
частью которой является ода «К радости». 
А с какой бы музыкальной композици-
ей вы сравнили всю ситуацию в россий-
ской экономике?

Для меня это сложно. Экономика — 
про цифры. Я скорее про рок, но я думаю, 
что тут такие сравнения будут бессмыс-
ленными.

Что сейчас происходит с экономикой? 
Ключевой вопрос: где грань между ох-
лаждением и переохлаждением или, как 
его называют, стагнацией и рецессией. 
Если мы смотрим по статистике, то эко-
номика охлаждается, причём ощутимо.

Но проблема нашей статистики 
в том, что это зеркало заднего вида. 
У нас данные по зарплатам — мартовские, 
а по производству — апрельские. Но даже 

они показывают, что зона, где экономи-
ка продолжает расти, очень сузилась — 
это секторы, связанные с ВПК, стройка, 
минеральные удобрения, где есть явная 
сезонность. В остальном рост экономи-
ки замедляется.

Это видно и по другим индикаторам. 
Например, количество вакансий на на-
ших сайтах — на hh.ru, «Работа в Рос-
сии» — ниже пиков уже на 30%. То есть 
рынок труда охлаждается. Спрос тоже 
не в лучшей форме. В общем, достаточ-
но видимое падение, которое, к сожале-
нию, продолжается.

В чём вы видите основную причину?
Причина понятна. Выросли процент-

ные ставки, причём денежно-кредитные 
условия существенно ужесточились.

Если мы возьмём месячную инфля-
цию, пересчитанную в годовой индекс, 
то к декабрю она в России была порядка 
15%. Тогда ключевая была 21%, то есть ре-
альная ставка — 6%. Но понятно, что ни-
кто под 21% кредиты не получал. Кроме 
того, банковское регулирование и ма-
кропруденциальные лимиты привели 

«Ситуацию в экономике мы          называем охлаждением  
с рисками рецессии»
Глава Минэка Максим Решетников — о высоких ставках,                 замедлении ВВП и любимой музыке

Потепление следует
Во что вылился спор Решетникова, Силуанова  
и Набиуллиной на ПМЭФ и где власти видят грань  
перехода экономики к спаду
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Шаг на встрече
Путин заявил о намерении закончить конфликт с Киевом мирным путём — президент РФ ответил  
на вопросы глав мировых информагентств — что они обсуждали два часа кроме Украины

Алёна Нефёдова, Максим Базанов

П ереговорщики России и Украины 
находятся на связи и уже обсужда-

ют новую встречу, которая может прой-
ти после 22 июня. Киеву стоит поспешить 
достичь договорённостей с Москвой 
в Стамбуле, пока ситуация для ВСУ не ста-
ла ещё хуже. Об этом Владимир Путин за-
явил 18 июня на встрече с главами веду-
щих мировых информационных агентств 
на ПМЭФ-2025. Москва также хочет как 
можно скорее закончить конфликт, жела-
тельно мирным путём. Владимир Путин 
заявил и о готовности встретиться с Вла-
димиром Зеленским на «каком-то завер-
шающем этапе», но вопрос подписантов 
мирного документа со стороны Киева 
остаётся открытым. Среди других тем — 
обострение на Ближнем Востоке, где Рос-
сия готова обеспечить интересы Ирана 
в области мирного атома, сняв при этом 
озабоченности Израиля в отношении без-
опасности. Важными партнёрами для 
Москвы традиционно остаются страны 
СНГ и ряд азиатских государств. На каком 
языке свободно говорит внучка Влади-
мира Путина и где были замечены немец-
кие танки — в материале «Известий».

�� СМИ ИЗ КАКИХ СТРАН  
БЫЛИ НА ВСТРЕЧЕ  
С ВЛАДИМИРОМ ПУТИНЫМ

В Санкт-Петербурге стартовало одно 
из самых масштабных деловых собы-
тий в мире — Петербургский междуна-
родный экономический форум. На 28-м 
по счёту ПМЭФ собрались около 20 тыс. 
представителей из 140 стран — здесь 
участники заключат миллионные сдел-
ки, обсудят новые частные и государ-
ственные проекты и проведут не одну 
серию деловых встреч. Традиционно 
у главы государства большие планы 
на эти дни в Северной столице.

В этот раз главное событие стартового 
дня — встреча с представителями миро-
вых информационных агентств. Она за-
вершилась уже после полуночи. До этого 
Владимир Путин успел поработать в Кон-
стантиновском дворце в Стрельне. Там 
он провёл экономическое совещание, где 
назвал площадку ПМЭФ всё более зна-
ковой для РФ и зарубежных партнёров, 
а также встретился с главой Нового банка 
развития БРИКС Дилмой Руссефф, что-
бы обсудить создание цифровой плат-
формы расчётов и инвестиций БРИКС.

Для того чтобы задать свой вопрос 
президенту, собрались представители 
14 международных информагентств, в том 
числе из Великобритании, Германии, 
Китая, США, Франции, Турции, а также 
из стран СНГ. Владимир Путин традици-
онно встречается с главами иностран-
ных СМИ на ПМЭФ. В прошлом году бе-
седа продлилась более трёх часов, а в этот 
раз — около двух. Почти половину време-
ни глава государства отвечал на вопро-
сы относительно украинского кризиса.

Путин вновь детально объяснил 
причины начала спецоперации: от со-

бытий 2014 года, Минских соглашений, 
восьмилетнего ожидания со сторо-
ны РФ до стамбульских переговоров 
в 2022-м, почти приведших к соглаше-
нию, и их срыва.

— Я был участником переговоров 
в Минске, когда мы искали принципы 
мирного урегулирования, и мы говори-
ли 17 часов подряд, всю ночь. Да, мы до-
говорились об этих принципах, но они 
западной стороной не исполнялись. 
Бывший канцлер заявила о том, что нуж-
но было просто выиграть время для того, 
чтобы вооружить Украину. Она сказа-
ла это публично, никто же не заставлял. 
То же самое подтвердил и бывший пре-
зидент Франции. Они же сказали это, по-
нимаете? То есть выяснилось, что наши 
так называемые западные партнёры 
не собирались ничего выполнять, — на-
помнил президент.

Тем не менее Россия хочет заверше-
ния конфликта на Украине «как можно 
быстрее» и желательно мирным путём, 
заявил глава государства. В ВСУ тем вре-
менем сильно нарастает число дезерти-
ров, а потери Киева на поле боя превы-
шают уровень мобилизации. Украинские 
вооружённые силы укомплектованы 
на 47%, тем временем армия РФ имеет 
стратегическое преимущество на всех 
направлениях в зоне боевых действий 
и наступает по всей линии фронта каж-
дый день, уточнил Путин. Если Украина 
не договорится сейчас с РФ в Стамбуле, 
то ситуация для неё изменится в худшую 
сторону. «Не надо тянуть, надо садиться 
и договариваться», — призвал президент.

�� КОГДА МОГУТ ПРОДОЛЖИТЬСЯ 
ПЕРЕГОВОРЫ МОСКВЫ И КИЕВА

Сейчас переговорные группы России 
и Украины находятся в контакте: по-
мощник президента Владимир Медин-
ский, который возглавляет российскую 
делегацию, 18 июня говорил с контрпар-
тнёром из Киева, сообщил Владимир Пу-
тин. По его словам, стороны договарива-
ются о проведении следующего раунда 
после 22 июня. Президент РФ заявил, что 
по итогу даже готов встретиться с Вла-
димиром Зеленским, но вопрос опять же 

в том, кто будет подписывать документы. 
Путин неоднократно говорил, что един-
ственной легитимной властью на Украи-
не остаются Верховная рада и её спикер.

— Почему я это говорю? Нам всё рав-
но, кто ведёт переговоры, даже если это 
действующий глава режима. Я даже 
готов встречаться, но если это будет 
какой-то завершающий этап, чтобы 
не сидеть там и что-то делить бесконечно, 
а поставить точку. Но точку надо — под-
пись должна стоять легитимных властей, 
иначе, это знаете, придёт следующий 
и выбросит это всё в помойку. Но так же 
нельзя, мы же серьёзные вопросы реша-
ем, — сказал Владимир Путин.

Готовность Владимира Путина к этой 
встрече говорит о том, что Москва про-
должает держать открытой дверь для 
дипломатии, пояснил аналитик Цен-
тра средиземноморских исследований 
НИУ ВШЭ Тигран Мелоян. Однако прямо 
подчёркивается, что если такая встреча 
и состоится, то на ней не будет что-либо 
подписываться: в этом плане проведе-
ние выборов на Украине станет опре-
деляющим фактором для утверждения 
и реализации новых соглашений.

Напомним, что первый за три года ра-
унд переговоров российской и украин-
ской делегаций прошёл 16 мая в Стам-
буле, второй — 2 июня. Сперва Россия 
и Украина договорились представить 

своё видение возможного прекращения 
огня и провести обмен пленными. Резуль-
татом второй встречи стали договорён-
ности ещё об одном обмене пленными 
и также телами погибших. Российская 
сторона уже передала Украине более 
6 тыс. тел украинских военнослужащих 
и готова отдать ещё около 3 тыс. «Это, 
повторяю, печальные, трагические циф-
ры. Но тем не менее это какая-то вещь 
гуманитарного характера. Всё-таки по-
ложительный результат переговоров 
в Стамбуле», — подчеркнул Путин.

Относительно темы Украины и об-
винений представителя американских 
СМИ в том, что Россия якобы уничтожи-
ла жилые кварталы в Киеве, президент 
заявил, что удар был нанесён по объек-
там оборонно-промышленного комплек-
са. Он напомнил: одна из целей специаль-
ной военной операции на Украине — это 
демилитаризация, лишение её возмож-
ности иметь угрожающие России во-
оружённые силы. «Безусловно, если 
мы не договоримся мирным путём, мы бу-
дем добиваться поставленных целей во-
енным», — заключил он.

�� В ЧЁМ ГЛАВНАЯ ПРОБЛЕМА  
В ОТНОШЕНИЯХ РФ И ЕС

Немецкого журналиста интересовали 
перспективы контактов с новым канцле-
ром ФРГ Фридрихом Мерцем, заявившим 
ранее, что он мог бы представить возмож-
ность проведения телефонных перегово-
ров с российским лидером в контексте 
Украины. Глава государства подчеркнул, 
что, если федеральный канц лер хочет 
ему позвонить, он может это сделать — 
Россия никогда не отказывается от кон-
тактов и всегда открыта к этому.

При этом Владимир Путин сомне-
вается в способности Германии внести 
больший вклад в переговорный процесс 
по Украине, чем США, поскольку «посред-
ник должен быть нейтральным». К сло-
ву, президент РФ даже согласился с те-
зисом Дональда Трампа о том, что, если 
бы тот был президентом США на преды-
дущем сроке, спецоперация бы не нача-
лась. Путин считает, что личная встреча 
с американским лидером была бы полез-
на, но нужно провести подготовитель-
ную работу. А Германию Россия рассма-
тривает как сторону, поддерживающую 
Украину, а в некоторых случаях — как 
соучастника боевых действий. По сло-
вам президента, немецкие танки были 
в Курской области, которую ФРГ призна-
ёт частью РФ. То же касается и возможно-
го применения Taurus — высокоточного 
оружия, которым украинские военнослу-
жащие управлять не в состоянии.

Среди других важных сделок, за-
ключённых на форуме,  — дополни-
тельное финансирование корпорации 
«ВЭБ.РФ». Банк «РОССИЯ» предоставил 
ей средства на сумму 10 млрд для кре-
дитования проектов. Первый зампред 
корпорации Алексей Мирошниченко 
отметил, что её стратегия до 2030 года 
предусматривает наращивание финан-

сирования крупных инвестпроектов, 
развитие опорных населённых пунктов 
и геостратегических регионов, проек-
тов технологического лидерства, под-
держку экспорта и предприниматель-
ства.

Сделки на форуме в этот день заклю-
чались не только с партнёрами внутри 
страны, но и с зарубежными игроками. 
В частности, Белорусская торгово-про-
мышленная палата заключила соглаше-
ние с Банком «РОССИЯ».

— В 2022 году было открыто наше пред-
ставительство в городе Минске, и мы по-
стоянно работаем над расширением ли-
нейки продуктов и услуг для клиентов 
из Союзного государства. Также банк 
предоставляет льготные кредиты рос-
сийским предприятиям для приобрете-
ния белорусской продукции, — подчер-
кнул председатель совета директоров 
кредитной организации Михаил Клишин.

В целом концептуальная основа 
ПМЭФ предполагает гармоничное раз-
витие как внутренних, так и внешних ре-
сурсов России, уверен независимый экс-
перт Андрей Бархота. Из-за санкционных 
ограничений и необходимости усили-
вать кооперацию межрегиональное со-
трудничество вышло на первый план.

Сейчас особенно актуальна тема вну-
треннего туризма в России. Например, 
в тройку лидеров по посещаемости в но-
вогодние каникулы входит Вологодская 
область, напомнил в интервью «Извести-
ям» на ПМЭФ губернатор регио на Геор-
гий Филимонов. Отдыхающие чаще все-
го в новогодние праздники приезжают 
в Москву, Петербург и в вотчину Деда 
Мороза. Сейчас на территории Велико-
го Устюга создаётся особая экономиче-
ская зона.

— Наша задача — создать центр меж-
дународного туризма и, конечно, всерос-
сийской привлекательности, для того 
чтобы люди получали современные вы-
сококачественные сервисы. Это и разме-
щение, то есть гостиничный комплекс, 
кафе, рестораны, пункты проката, объ-
екты активного отдыха, — отметил он.

Также на Петербургском экономи-
ческом форуме договорились о строи-
тельстве автодороги «Северный обход 
Омска» — она станет частью М12 «Вос-
ток» (Москва — Тюмень). В результате 
построят два моста через Иртыш и Омь, 
пять развязок и 19 путепроводов.

«Авито», «Ростелеком» и УК «Цифра 
Инвест» решили совместно развивать 
digital-платформы для вузов — «Цифро-
вой кампус». Ожидается, что за три года 
проект охватит более 500 университе-
тов и 3 млн студентов.

Кроме того, 19 июня VK и группа 
«Т Плюс» заключили сделку о сотрудни-
честве в области разработки IT-решений 
и тиражирования готовых цифровых 
продуктов. А Сбербанк и РАНХиГС до-
говорились создать программу для ба-
калавриата и действующих управленцев 
по применению искусственного интел-
лекта (ИИ) и больших данных в госу-
правлении.

Были и другие крупные сделки. На-
пример, РЖД и аэрокосмическая компа-
ния «Бюро 1440» обеспечат пассажиров 
поездов дальнего следования высоко-
скоростным интернетом во время все-
го пути. А «Россети Центр» и НИУ «МЭИ» 
по итогам ПМЭФ-2025 начнут сотрудни-
чество в сфере образования, научных ис-
следований и кадровой подготовки для 
электроэнергетического комплекса РФ.
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«В мире не было примера столь быстрого развития 
аграрного сектора, как в России»
Глава Минсельхоза Оксана Лут — о лидерстве РФ на мировом рынке экспорта зерна,  
отечественных винах и стоимости картофеля

Наталья Башлыкова

Россия сохранит своё лидерство на ми-
ровом рынке экспорта зерна, а отече-

ственные вина займут ещё больше места 
на полках магазинов. Об этом министр 
сельского хозяйства РФ Оксана Лут рас-
сказала в эксклюзивном интервью «Из-
вестиям» на ПМЭФ. Также она ответила 
на вопрос, когда подешевеет картофель, 
и сделала прогноз по сбору урожая. Под-
робнее — в нашем материале.

Одна из тем ПМЭФ в этом году звучит так: 
«Новые решения в АПК — ключи к гло-
бальной продовольственной безопас-
ности». О каких решениях идёт речь? Ка-
кие прорывные технологии уже сегодня 
меняют АПК?

За последние десять лет мы соверши-
ли невероятный прорыв в производстве 
продуктов питания. Пожалуй, в мире 
не было примера столь быстрого раз-
вития аграрного сектора, как в России. 
Сегодня при всём разнообразии ассор-
тимента в магазинах практически всё, 
что мы видим на полках, — отечествен-
ная продукция.

Но пока мы шли к увеличению объ-
ёмов производства, вопросами техно-
логий занимались меньше. Сейчас нам 
нужно сделать следующий шаг и достичь 
технологического лидерства в нашей от-
расли. Для этого с 2025 года стартовал 
новый нацпроект «Технологическое 
обеспечение продовольственной безо-
пасности», в рамках которого ведётся ра-
бота сразу по нескольким направлениям.

В частности, меняются подходы к се-
лекции растений. Классические мето-
ды дополняются технологиями маркер-
ной и геномной селекции. Это позволяет 

максимально сократить сроки разра-
ботки. Сейчас в рамках научных цен-
тров мирового уровня на базе Курча-
товского института и Тимирязевской 
академии создаются платформы для ге-
номной селекции культурных растений.

Второе ключевое направление — ге-
нетика животных. В том числе разработ-
ка индексов племенной ценности круп-
ного рогатого скота, которые позволят 
выявлять более продуктивных живот-
ных для повышения производства мо-
лока. К 2030 году оно должно быть уве-
личено в РФ на 4,5 млн т.

Как вы оцениваете достижения россий-
ских виноделов? И как изменилась ситу-
ация в отрасли и на отечественном рын-
ке после ухода с него многих импортных 
производителей?

Ещё десять лет назад производством 
вина в России занимались в основном 
крупные заводы, которые выпускали 
продукцию массового сегмента. Сегод-
ня ситуация кардинально изменилась. 

Сейчас в нашей стране около 300 вино-
делен всех возможных форматов: от се-
мейных с аутентичными авторскими 
винами до крупных компаний с произ-
водством в масштабах всей страны и экс-
портными поставками. Отечественные 
вина начали побеждать на престижных 
международных конкурсах. Всё это ре-
зультат масштабных изменений, кото-
рые произошли в отрасли буквально 
за несколько лет после принятия зако-
на о виноградарстве и виноделии.

Государство стало проводить целена-
правленную политику по защите и под-
держке наших виноделов. Например, 
в прошлом году мы увеличили пошлину 
на импортное вино из недружественных 
стран. Также был поднят акциз, но при 
этом отечественным производителям 
дана возможность получать налоговый 
вычет на использованный виноград.

Как вы оцениваете ситуацию с ценами 
на картофель, который резко подорожал 
в этом году? 

Цены на овощную продукцию в зна-
чительной степени зависят от сезона 
и объёма производства в том или ином 
году. Например, в 2023-м у нас был ре-
кордный сбор картофеля. Это факти-
чески обрушило цены, и производи-
тели были вынуждены реализовывать 
свою продукцию ниже себестоимо-
сти. На фоне этой низкой базы мы дей-
ствительно видим серьёзный рост стои-
мости.

При этом урожай прошлого года 
на самом деле был неплохим: на уров-
не среднего за последние пять лет. Кар-
тофель был на полках весь сезон, ника-
кой нехватки не наблюдалось, а цены 
на него только в марте догнали уровень 

накопленной инфляции за десять лет. По-
лагаю, что свою роль в этом сыграл и из-
лишний ажиотаж вокруг этой темы.

Чтобы дополнительно обеспечить 
доступность картофеля в межсезонье, 
мы инициировали обнуление пошли-
ны на импортные поставки до 300 тыс. т. 
Это позволило полностью закрыть наши 
потребности до сбора нового урожая. 
Сейчас аграрии юга страны уже присту-
пили к уборке, и цена понемногу пошла 
вниз. С июля с учётом роста площадей 
под этой культурой ожидаем более ак-
тивного снижения.

По итогам сезона-2023/24 Россия устано-
вила рекорд по экспорту зерновых. Смо-
жем ли мы сохранить лидирующие по-
зиции по экспорту пшеницы по итогам 
текущего сезона?

Да, мы ожидаем, что Россия сохранит 
за собой первое место в мире по экспор-
ту пшеницы как в текущем, так и в сле-
дующем сезоне. Это наша стратегиче-
ская задача. Как я уже сказала, пшеница 
в обозримой перспективе останется на-
шей базовой культурой и экспортным 
товаром. По итогам текущего сезона 
её поставки за рубеж составят порядка 
44 млн т, что выше экспортных возмож-
ностей Евросоюза, Австралии и других 
наших конкурентов. Экспорт всех зерно-
вых планируем на уровне около 53 млн т.

«Ситуацию в экономике мы          называем охлаждением  
с рисками рецессии»
Глава Минэка Максим Решетников — о высоких ставках,                 замедлении ВВП и любимой музыке
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« НАМ ВСЁ РАВНО, 
КТО ВЕДЁТ ПЕРЕ-
ГОВОРЫ, ДАЖЕ 

ЕСЛИ ЭТО ДЕЙСТВУЮЩИЙ 
ГЛАВА РЕЖИМА. Я ДАЖЕ ГО-
ТОВ ВСТРЕЧАТЬСЯ, НО ЕСЛИ 
ЭТО БУДЕТ КАКОЙ-ТО ЗА-
ВЕРШАЮЩИЙ ЭТАП, ЧТОБЫ 
НЕ СИДЕТЬ ТАМ И ЧТО-ТО 
ДЕЛИТЬ БЕСКОНЕЧНО,  
А ПОСТАВИТЬ ТОЧКУ

« МЫ ЖИВЁМ 
В ТАКОМ СЛОЖ-
НОМ МИРЕ, РОС-

СИЯ РАСТЁТ НА ЧЕТЫРЕ 
С ПЛЮСОМ, МЫ ОКРУЖЕ-
НЫ САНКЦИЯМИ, А ВЫ ГО-
ВОРИТЕ О СМЕНЕ МОДЕЛИ. 
МЫ ДОЛЖНЫ СДЕЛАТЬ 
СТАВКУ НА ТЕХНОЛОГИ-
ЧЕСКИЙ СУВЕРЕНИТЕТ... 
МОДЕЛЬ РАБОТАЕТ

к тому, что надбавка к «ключу» сильно 
увеличилась...

В апреле-мае у нас месячная инфля-
ция, пересчитанная в годовую: поряд-
ка 5%. А ставка, даже с учётом снижения, 
20%, то есть реальная 15%. А была в декаб-
ре 5%. То есть у нас в три раза ужесточи-
лись денежно-кредитные условия. По-
этому и видим стагнацию кредитования.

При этом денежная масса у нас растёт 
такими же темпами, как в 2016–2019 го-
дах. Но в этом году она поддерживалась 
не кредитованием, а повышенными рас-
ходами бюджета. По факту расходы вто-
рой половины года сдвинули на первую, 
потому что вовремя запустили нацпро-
екты, профинансировали ряд оборон-
ных трат и так далее — всё ритмично ра-
ботает, как часы. Если бы этого не было, 
денежная масса сжалась бы ещё сильнее.

По нашим оценкам — мы здесь с ЦБ 
расходимся, — мы не выходим на при-
рост кредитования в 14 трлн, о которых 
мы говорили как о некоем индикаторе 
в ноябре-декабре прошлого года. По на-
шим оценкам, мы даже ниже нижней 
границы ЦБ — где-то на уровне 7 трлн — 
выходим.

Такую ситуацию в экономике мы на-
зываем охлаждением с рисками рецес-
сии.

Более того, есть и несколько вопро-
сов, которые откроются нам после того, 
как рано или поздно денежно-кредит-
ная политика стабилизируется. Это во-
прос капитала банков — у большинства 
из них будет его не хватать, чтобы про-
должать кредитование экономики. Сей-
час всё нормально, но Центральный банк 
ужесточает требования, возвращается 
к базовым нормативам. То есть игроки 
просто не смогут в силу нормативного 
регулирования кредитовать экономику 
в том объёме, как нам требуется.

Ну и, конечно, пока мы тянем пери-
од высоких процентных ставок, в ре-
альном секторе накапливаются убытки. 
Чем больше мы этих убытков накопим, 
тем дольше мы будем ждать перехода 
экономики, возврата к инвестиционной 
стадии роста. Потому что предприятия 
должны будут эти убытки как-то ниве-
лировать.

Это всё создаёт ощутимые риски для 
экономического роста. И это является, 
по сути, фокусом нашей дискуссии меж-
ду Центральным банком, экономиче-
ским блоком, отраслевыми ведомства-
ми, Министерством финансов.

А есть ли риск стагфляции — когда эконо-
мика не растёт, при этом инфляция уве-
личивается?

Инфляция была 4–5% в апреле-мае, 
а в июне, если брать недельные данные, 
которые, конечно, надо аккуратно пере-
считывать, — инфляция 1,5–2%.

То есть с экспертами, которые говорят, 
что мы движемся к стагфляции, вы не со-
гласны?

Мы можем получить стагнацию. С ин-
фляцией уже всё, экономика отреаги-
ровала.

Важный признак того, что у нас 
не хватает спроса, — это крепкий курс 
рубля. Он говорит о том, что у нас нет 
спроса на валюту, потому что импорта 
недостаточно для баланса.
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«Сегодняшнее кино вскоре может стать 
элитарным»
Министр культуры Ольга Любимова — о спросе на творческих специалистов, 
избытке сериалов и о том, может ли ИИ сам создавать кино

Полина Собакина, Пётр Марченко

В скором времени фильмы сможет 
создавать нейросеть, а режиссёр-

ское кино станет элитарным. Такое мне-
ние «Известиям» на полях ПМЭФ вы-
сказала глава Министерства культуры 
Ольга Любимова. О будущем, настоя-
щем и прошлом киноискусства, а так-
же о том, почему не надо бояться тра-
диционных ценностей и чем интересны 
стали сельские библиотеки, — читайте 
в нашем материале.

В этом году тема ПМЭФ — «Общие цен-
ности — основа роста в многополярном 
мире». Что вы вкладываете в понятие 
«общие ценности»?

Ценности — это разговор о том, что 
нам дорого и значимо, что является 
идеологией и культурной политикой 
стран.

Но культура и ценности в каждой стра-
не разные. А что является общим?

Это верность традициям, кото-
рые представляет та или иная страна. 
Я приведу пример. У нас сейчас нача-
ла работать большая международная 
институция — Евразийская киноакаде-
мия (платформа для кинематографи-
стов из разных стран, позволяющая об-
мениваться опытом. — «Известия»). Там 
мы тоже говорим об общих ценностях.

Это не значит, что у всех стран, вхо-
дящих в академию, должно быть Де-
сять заповедей. Это значит, что при-
езжают люди, представляющие 
национальное кино, это антиглобали-
сты в самом лучшем смысле слова. Эти 
люди понимают, что у каждой страны 
есть свой путь и ценности, идеология 
и традиции, история, которую они хра-
нят и берегут. А ещё ценности — это 
ресурсы, а ещё ценности — это вся та-
блица Менделеева. А ещё мы можем пе-
речислить много ценностей, но они все 
будут предельно материальными. Не-
материальные ценности — это всегда 
традиции, история и культура страны.

Мы видели, как развивался мультикуль-
турализм в Европе. Последствия пла-
чевные.

Я не футуролог, но я могу сказать, 
что так интересно: в Европе, с одной 
стороны, принятие всего и вся, а с дру-
гой — запрет на то, чтобы люди думали 
и чувствовали, как считают нужным. 
Искусство в рамках традиционных 
ценностей страны, которую они пред-
ставляют, просто неактуально на меж-
дународных кинофестивалях. Потому 
что есть определённая повестка, под 
которую подбирается кино, подбира-
ется жюри.

Самое обидное, когда дебютанты, 
молодые режиссёры, уже обучают-
ся с прицелом: «Сниму-ка я дебют про 
это, тогда мне открыта дорога на тот 
кинофестиваль. Если сделаю кино про 
разумное, доброе и вечное, я никому 
не буду нужен, я ретроград». Хорошо, 
что мы так не считаем. Мы бьёмся за то, 
чтобы разное кино было востребован-
ным и у людей была возможность при-
ходить.

Почему-то многие воспринимают сло-
восочетание «традиционные ценно-
сти» как возвращение к домострою. 
Это очень опасный стереотип. Как его 
сломать?

Под традиционные ценности вхо-
дит понятие нашего с вами детства. 
Это ценности, безусловно, XX века. Они 
были традиционными и не вызывали 
никаких вопросов. Это ценности нашей 
уникальной страны, многорелигиоз-
ной, мультикультурной, многонацио-
нальной, в которой люди с невероят-
ным уважением относятся друг к другу.

Когда я встречаюсь со своими пар-
тнёрами в странах арабского мира, 
я рассказываю о том, как дружат в Рос-
сии дети из православных и мусуль-
манских семей, как с уважением учи-
тель физкультуры должен относиться 
к постящемуся мальчику как из право-
славной семьи, так и из мусульманской. 
Это вызывает восторг.

XXI век формирует традиционные цен-
ности? Вы просто только что говорили, 
что мы вынесли их из XX века.

Появится ли что-то новое внутри 
этой повестки, как принято теперь 
говорить? Думаю, не сильно оно из-
менится. Потому что любящая се-
мья из XX века не сильно отличается 
от любящей семьи из XIX века. Конеч-
но, изменились условия труда, в том 
числе и в доме. Труд женщины на кух-
не становится всё проще за счёт ко-
личества кнопок и отсутствия необ-
ходимости стирать бельё в проруби. 
Но если убрать в сторону бытовые во-
просы и присмотреться к отношени-
ям внутри семьи, к отношениям меж-
ду соседями и друзьями, то мало что 
поменялось. Когда мы читаем великую 
русскую литературу XIX века, разве 
что-то кажется старомодным — напри-
мер, в отношениях мужчины и женщи-
ны? Вряд ли.

Сегодня экономике нужны инженеры, 
физики, химики. Не возникает профес-
сиональной ревности?

Не возникает. Тут нет спора физи-
ков и лириков. В театре нужны все цеха. 
Без инженерного цеха не обойтись.

А инженерам нужны театралы?
Да, мы видим это по посещаемо-

сти театров. Не актёры же ходят смо-
треть на актёров. Например, в Кемеро-
во всегда полные залы. Сюда приходят 
в том числе люди, работающие на за-
водах, в тяжёлых условиях. Они прихо-
дят ладно в драмтеатры, ладно в ТЮЗы, 
но даже в театры оперы и балета. Чело-
век вышел с завода, переоделся и вме-
сте с женой пошёл в театр.

Но с точки зрения спроса в экономике 
запрос на инженеров выше. Мы не по-
теряем ту часть, которая касается ва-
шей сферы?

Есть целое направление в искусстве, 
связанное с индустриальным разви-
тием, и оно считается очень модным. 
Но у нас невероятно высокое число по-
ступающих в творческие вузы. Моло-
дые люди мечтают быть артистами.

В этом году вырос конкурс на поступле-
ние в вузы на творческие специально-
сти?

Конкурс стабильно очень высокий. 
Есть вузы, где по 50, 60, 80 человек на ме-
сто. Поэтому нельзя говорить о том, что 
не хватает людей, желающих поступать 
в театральные университеты.

А хватает людей для реализации куль-
турных инициатив и программ, которые 
сейчас сформированы?

Как и в любой отрасли, у нас есть 
востребованные позиции. Конечно, 
они больше связаны с техническим 
трудом. Нам больше нужны звуко-
режиссёры, художники по свету, ос-
ветители. Все, кто является группой, 
связанной с постановочной частью. Ху-
дожники — это замечательно, но нужен 
тот, кто произведёт декорацию. Костю-
меры, гримёры тоже очень востребо-
ваны на рынке труда. Настройщики 
музыкальные — по всей стране ищем 
настройщиков роялей.

Неужели они нужны в эпоху электрон-
ных музыкальных инструментов?

Они также важны. Объясню на при-
мере. Мы сейчас находимся в Петер-
бурге, здесь нужны специалисты 
по фонтанам. В Петергофе это дина-
стийная специальность, мы её бере-
жём. Единственное изменение за все 
годы существования этого объекта 
культурного наследия — то, что те-
перь для связи специалисты исполь-
зуют телефоны, а раньше они просто 
кричали друг другу. Поэтому их надо 
было больше, чтобы сократить рас-
стояние. Специалисты по фонтанам, 
по старинным часам, реставраторы — 
уникальные люди. Они необходимы. 
Сейчас на самом деле на каждой пане-
ли будут звучать дискуссии о том, как 
необходим физический труд. Помимо 
околофилософских дискуссий об ис-
кусственном интеллекте.

Предлагаю поговорить о сериалах. Ка-
жется, что спрос уже давно превысил 
предложение.

Это не так. Нам действительно 
очень нужны и сериалы, и кинокар-
тины, особенно фильмы для показа 
в кино театрах.

Есть много проектов, но выстрелива-
ют единицы.

А где это не так? Хочется 100-про-
центных шедевров. Но и в СССР не было 
такого показателя. Мы вспоминаем ду-

шераздирающие золотые 100 фильмов 
советского кино, но мы не знаем, что 
эти фильмы были созданы в течение 
40 лет. А мы сейчас требуем от наших 
кинематографистов, я всегда буду эту 
отрасль защищать, чтобы у них было 
150 шедевров. 150 шедевров не будет, 
потому что из них 80 всегда будут де-
бюты. Какой-то дебют будет шедевром, 
но где-то Акела промахнётся — да, так 
бывает. И это трагедия для съёмочной 
группы.

Мы не берём во внимание полтора 
жулика, которые работали над карти-
ной с холодным сердцем ради прибыли. 
А такие по-прежнему есть, хотя их зна-
чительно меньше, чем людей, которые 
правда горят этим делом.

Рынок самоочистился?
Рынок с годами самоочистился, 

потому что таких людей очень вид-
но. Система ЕАИС показывает, сколь-
ко собрал каждый фильм. Это строчка 
в биографии, и ты либо продолжишь 
с триумфом, в том числе участво-
вать в питчингах, получать государ-
ственную поддержку, либо будешь 
жуликом-неудачником. Поэтому как 
минимум тут нужно быть Остапом 
Бендером.

Сегодня появляются новые нейросети, 
их становится больше, а качество — луч-
ше. Некоторые из них создают картинку, 
которую сложно отличить от реальной. 
Есть ли риск, что искусственный интел-
лект полностью заменит человека в ки-
нопроизводстве?

Мы в такой сценарий верим с тру-
дом. Что, условно, я сижу с вами разго-
вариваю и в это время нажимаю кноп-
ку на смартфоне и говорю: «Мне нужен 
фильм о любви, где героине 45 лет, она 
уехала туда-то и встретила то-то и то-
то». Потом ИИ делает такой фильм, 
я включаю и там все играют на уровне, 
скажем, Алексея Баталова и Ирины Му-
равьёвой — наших великих звёзд. Этот 
фильм вызывает у меня много эмоций, 
я плачу в конце. Звучит, честно говоря, 
страшновато. Как и поход на концерт 
симфонический, где вместо 110 музы-
кантов сидят роботы.

Может ли так быть через 100 лет? 
Я не знаю, я лирик, а не физик. Но мне 
почему-то кажется, что, поскольку 
мы так бережно храним объекты куль-
турного наследия, все наши традиции, 
все народные промыслы... Нет ни одно-
го вида искусства, которое утрачено 
или не сохранено в российских музеях 
и в целом в мире, мне скорее кажется, 
нынешнее искусство останется.

Возможно, частично оно станет 
элитарным. Но оно и сейчас таким 
в каком-то смысле является, но с точ-
ки зрения интеллекта, с точки зрения 
тех, кто к нему стремится. Потому что 
до сих пор у нас билет в консерваторию 
стоит 500 рублей. Мне кажется, так бу-
дет и через 300 лет.

А то, что параллельно с этим мож-
но будет в приложении создать муль-
тик для ребёнка и показать его перед 
сном, — да, наверное, что-то удобное, 
практичное и классно сделанное, без-
условно, тоже будет.

Цитируя героя из фильма «Москва 
слезам не верит»: «Ничего не будет: 
ни кино, ни театра — одно сплошное те-
левидение», — что происходит сегодня 
с библио теками? Они становятся точка-
ми притяжения или умирают?

Они становятся точками притяже-
ния там, где прекрасно сделана инфра-
структура, где закуплены новые книги, 
стоят хорошо подготовленные столы, 
уютные пуфики и создана атмосфера. 
И мы ровно так и развиваем библио-
теки. Библиотека становится куль-
турным центром, куда можно прийти 
и послушать артиста, который читает 
стихи Пушкина, обменяться мнениями.

Многим ли региональным чиновникам 
это нужно?

Приведу пример, когда только начи-
нался нацпроект «Культура», мы виде-
ли по нашим коллегам-губернаторам, 
что они с болью видят свои региональ-
ные библиотеки, потому что федераль-
ных великих восемь, а региональных, 
муниципальных, сельских — 42 тыс. 
Крупнейшая сеть.

Для губернаторов это была сплош-
ная тревога — чтобы ничего не сгорело, 
не сломалось, видели проблему с низ-
кими зарплатами библиотекарей. Ко-
гда мы обсуждали национальный про-
ект «Культура», мы придумали вместе 
с профессиональным сообществом мо-
дельные библиотеки. И начался бум, 
потому что сельская библиотека пре-
вратилась в уютное литературное 
кафе. Сегодня в библиотеках мож-
но лежать на пуфиках, читать книги 
в удобной форме, а не сидя в читальном 
зале, борясь с болью в спине. Востре-
бованность сразу повысилась. И губер-
наторы начали помимо федеральных 
программ вкладывать свои деньги. 
В принципе примерно 300 библиотек 
в год мы сейчас так делаем.

«Я не вижу 
компаний, 
которые вернутся 
в нынешней 
геополитической 
ситуации»
Глава ВТБ Андрей Костин — о давлении  
на бизнес на Западе, трёх годах без резервов 
и альтернативной финансовой системе  
глобального Юга

Екатерина Карасёва

Р азлив мазута в Керченском проливе — 
одна из самых серьёзных и крупных 

экологических катастроф, с которыми 
Россия и мировое сообщество столкну-
лись в последние годы. В то же время 
наша страна продолжает диалог со мно-
жеством стран в сфере охраны, спасе-
ния и дальнейшего сохранения редких 
видов животных и полезных природ-
ных ресурсов. Глава Росприроднадзора 
Светлана Радионова рассказала «Изве-
стиям» в рамках Петербургского между-
народного экономического форума, по-
чему слово России в вопросах экологии 
всегда остаётся весомым.

Как сейчас обстоит ситуация на пля-
жах Анапы?

В Анапе ситуация напряжённая. Хо-
телось бы отвечать про Анапу и расска-
зывать про детские пляжи, но сегодня 
мы обсуждаем именно двух нерадивых 
хозяев, которые обладали таким доста-
точно, как оказалось, страшным оружи-
ем, как танкеры. Они перевозили ма-
зут и потерпели крушение. Они сделали 
это не специально, но в итоге мы име-
ем большую проблему, которой зани-
мается правительственная комиссия.

Еженедельно правительственная 
комиссия собирается, мы обсужда-

ем вопросы утилизации вывезенно-
го песка, вопросы подъёма или не-
подъёма [танкера]. Сейчас принято 
решение накрывать это всё коффер-
дамами. Президент дал чёткую зада-
чу весь мазут со дна удалить, в итоге 
достать остатки этих судов и очи-
стить морское побережье от загряз-
нения. Но в этом году мы все с вами 
испытаем на себе нагрузку экологи-
ческой проблемы, которую получи-
ли из-за неправильного обращения 
с опасным грузом.

Была насчитана сумма ущерба 84 млрд 
рублей.

Почти 85, да.

Как считалась эта сумма? И есть ли воз-
можность у собственников этих судов 
расплатиться?

Сумма всегда считается одинаково, 
независимо от того, какое произошло 
событие. Считается по методике. Ме-
тодики по воде, по воздуху и по почве 
утверждаются в Министерстве при-
родных ресурсов, учитывая объё мы, 
место, где это случилось, коэффици-
енты, — это достаточно сложная систе-
ма. Она в открытом доступе, любой мо-
жет взять и посчитать, зная исходные 
данные.

А достаточно ли средств у собственни-
ков?

Мы думаем, что на счетах таких денег 
у них нет, есть совокупное имущество, 
и за всё, с чем они могут расплатиться, 
им придётся расплачиваться, посколь-
ку экология — это сложно. Если вы не хо-
тите быть ответственными в одном ме-
сте, вы будете ответственными в другом 
месте, вы будете платить.

Какой ущерб природе нанесён? И как это 
будет восстанавливаться?

Мы вывозили песок с большим ко-
личеством мазута, мы проводим ути-
лизацию на сегодняшний момент. 
Восстанавливали, конечно, братьев на-
ших меньших: у нас пострадало более 
400 краснокнижных пернатых.

400 видов?
Нет, 400 единиц, примерно семь ви-

дов разных было задействовано. Рос-
природнадзор даёт быстро документы 
на изъя тие из природы и возвращение. 
Даже в такой сложный момент, как по-
добная экологическая проблема, всё 
равно нужно получать документы 
на обращение с краснокнижными жи-
вотными.

Мы помогали волонтёрам, специ-
альным центрам реабилитации очень 
активно. Спасибо большое Светлане 
Акуловой, в основном её силами были 
волонтёры организованы и мобилизо-
ваны в одно место.

Был Норильск, теперь Анапа, и Влади-
мир Владимирович чётко обозначил: 
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Мария Колобова, Пётр Марченко

Н и одна из западных компаний по до-
брой воле из России не уходила, за-

явил в интервью на ПМЭФ-2025 «Извести-
ям» председатель правления ВТБ Андрей 
Костин. По его словам, это решение, при-
нятое под давлением властей в Европе 
и США. И никакие компании в РФ не вер-
нутся, пока эта политика не изменится. 
По словам Андрея Костина, санкцион-
ный ресурс против России почти исчер-
пан. Страна живёт без заблокированных 
за границей резервов три года — по его 
мнению, они не нужны. Однако и шансы 
россиян получить обратно заморожен-
ные инвестиции пока не видны — придёт-
ся ждать отмены или смягчения рестрик-
ций. В интервью Андрей Костин также 
назвал вредным нынешнее укрепление 
рубля и призвал «отруливать».

Одно из ключевых событий форума — 
дискуссия между главами ЦБ и Минэка 
о перспективах экономического роста. 
Впрочем, ода «К радости», с которой 
Эльвира Набиуллина недавно сравни-
ла ситуацию в экономике, сегодня зву-
чала нечасто. Каковы прогнозы?

Пока говорить о рецессии рано, 
но жёсткая кредитно-денежная поли-
тика неизбежно замедлит экономи-
ческий рост. Вряд ли удастся достичь 

3 или 4%, вероятнее — около 1–2%. Вы-
сокая ключевая ставка хороша, когда 
её применяют на короткой дистан-
ции. Длительное сохранение на высо-
ком уровне ведёт сначала к плавной 
просадке, потом эта просадка может 
быть и более жёсткой.

Важно внимательно отслеживать 
динамику инфляции, состояние биз-
неса и финансового сектора. Пока си-
туацию нельзя назвать критической, 
хотя многие компании переживают 
тяжёлые времена: большая часть до-
ходов уходит на обслуживание долга, 
а не на развитие. В этом плане ситуация 
достаточно трудная. Но поживём — по-

смотрим. Центральный банк занял до-
вольно чёткую, ясную позицию и счи-
тает, что он справится с ней. Давайте 
посмотрим на это ещё какое-то вре-
мя, дадим поработать. До конца года 
мы вполне можем ещё выдержать эту 
политику и посмотреть.

Центральный банк уже дал сигнал — 
пусть он пока очень скромный, 1 п.п. 
мало на что влияет в практической ра-
боте, всё равно ставки безумно высокие. 
Но тем не менее сигнал рынку дали: ре-
гулятор готов рассматривать сценарий 
более низких ставок.

Инфляция сейчас, по словам Эльвиры 
Набиуллиной, даже лучше прогнозов ЦБ. 
Поэтому я бы не паниковал, а посмотрел, 
как экономика дальше будет работать.

Регулятор также говорит, что прежняя 
модель экономического роста себя ис-
черпала, нужны новые. Министр эконо-
мики отмечает, что это не должно быть 
революционно. И все очень осторожно 
обходят тему, как должен выглядеть но-
вый подход. У вас есть понимание, ка-
кой должна быть модель?

Похоже, переход к новой модели 
уже идёт — прежде всего через циф-
ровизацию экономики. На форуме 
были подписаны важные соглашения 
в этой сфере, направленные на созда-
ние собственных продуктов. Вообще, 
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«Мы наблюдаем эволюцию экологического         сознания»
Глава Росприроднадзора Светлана Радионова — о ситуации в Анапе, новых проектах                 по защите природы и месте России в мировой экологии

И
го

рь
 О

ну
чи

н 
| Т

АС
С



05izvestia.ru
Известия

Пятница, 20 июня 2025

нарушитель платит. Есть какое-то пони-
мание со стороны бизнеса, что платить 
придётся в любом случае много?

За пять лет фактически мы наблюда-
ем эволюцию экологического сознания. 
Мы поменяли экологическое законода-
тельство — нарушитель платит. Вы это 
цитируете, мы это ретранслируем и чёт-
ко за этим следим. У нас принят закон 
о невозможности создания новых объ-
ектов накопленного рейда, у нас «Гене-
ральная уборка», национальный проект 
экологии.

Есть значительное изменение в эко-
логическом законодательстве. Прави-
тельство после указания президента 
разработало и обеспечило принятие бо-
лее 300 нормативных актов за эти годы.

Бизнес мыслит двумя категория-
ми: ответственный бизнес мыслит ка-
тегорией ответственности изначально, 
второй — считает деньги. И те и дру-
гие имеют право на свою точку зре-
ния, но лучше деньги посчитать снача-
ла. Теперь все это понимают, что расчёт 
ущерба — это больше не какая-то мифи-
ческая процедура. Это то, что настигнет 
каждого, кто является загрязнителем, 
и бизнес это понимает. Многие предпо-
читают вкладываться до этого.

Мы в этом году впервые вводим стан-
дарт, кто такой эколог. Это тот человек, 
который на предприятии принимает ре-
шения. В этом году у нас есть специаль-

ная СПК, мы последняя отрасль, которая 
обеспечивает себя такими стандартами. 
Теперь эти люди будут более грамотны-
ми, а предварительные расчёты — бо-
лее чёткими.

Страна у нас огромная, границ много, 
и мы наблюдали ситуации, когда про-
исходят какие-то события, которые как 
бы начались не у нас, но мы с этим потом 
сталкиваемся впоследствии. В этом году 
сайгаки прибежали в огромном количе-
стве. Что с ними делать? В прошлом году 
Орск был, где тоже волна пришла в ос-
новном из Казахстана. Как такие транс-
граничные вопросы и проблемы реша-
ются?

Сайгаки никуда не перебежали, каж-
дый год миграция происходит. Мы с Ка-
захстаном на эту тему на международ-
ных площадках достаточно большую 
дискуссию ведём. Сайгак у нас в основ-
ном — это краснокнижное животное, 
охраняемое. Сейчас Казахстан ставил 
на международных площадках вопро-
сы по изменению категории отношения 
к этому виду. Сейчас мы уже видим, что 
достаточно большое количество попу-
ляции себя восстановило.

Как только мы поймём, что популя-
ция вне опасности, мы снимем ограни-
чения краснокнижные: на них нельзя 
охотиться, нельзя отстреливать, нель-
зя регулировать их численность. Сей-
час мы понимаем, что это уже восста-
новленная популяция, вполне себе 
жизнеспособная. Поэтому ведётся 
большая работа по пересмотру тре-
бований Красной книги. Какой-то вид 
останется. Но учёные подтвердят, что 
кто-то больше в защите такой креп-
кой не нуждается. Это будет регулиро-
ваться для того, чтобы людям нормаль-
но жилось, чтобы сельское хозяйство 
не страдало.

«Сейчас не лучшее время для выхода госкомпаний на IPO»
Президент ТПП Сергей Катырин — о торговых войнах, мировых рынках и возвращении  
иностранного бизнеса в Россию

Евгений Грачев, Ксения Седунова

П риватизация российских госкомпа-
ний сейчас была бы не так выгод-

на для госбюджета, как при снижении 
ключевой ставки и стабилизации внеш-
неэкономической ситуации. Об этом 
«Известиям» на ПМЭФ рассказал пре-
зидент Торгово-промышленной палаты 
РФ Сергей Катырин. Он также отметил: 
развязанные президентом США До-
нальдом Трампом торговые войны при-
ведут к перестройке мировых рынков. 
При этом иностранные компании смо-
гут вернуться в Россию, если они не под-
держивали боевые действия против неё 
и не участвовали в санкциях. Как ситуа-
ция во внешней политике влияет на рос-
сийский бизнес — в эксклюзивном интер-
вью Сергея Катырина «Известиям».

Последние несколько месяцев бо-
лее или менее активно идут перего-
воры между Россией, США, Украиной. 
На этом фоне появляются новости, что 
некие американские компании хотят 
вернуться на наш рынок. Что вы можете 
об этом сказать? Может быть, есть уже 
какие-то договорённости или конкрет-
ные решения по этому поводу?

Сейчас конкретных договорённо-
стей о массовом возвращении ино-
странных компаний нет. Известно 
о решениях по Indesit (речь идёт о ком-
пании Ariston, которая входит в концерн 
Indesit. — «Известия»), однако масштаб-
ного возвращения пока не наблюдает-
ся. Переговоры с другими компаниями 
продолжаются с определённым про-
грессом, хотя и не так активно.

Основные принципы возвраще-
ния чётко сформулированы и понят-
ны бизнесу. Первое и ключевое усло-
вие — компании не должны участвовать 
в финансировании боевых действий 
и не должны применять контрмеры 
против России. Второе и, возможно, 
наиболее важное условие — возвраща-
ющиеся компании не должны наносить 
ущерб российским предприятиям, ко-
торые инвестировали в импортозаме-
щение и находятся в процессе реализа-

ции своих проектов. Если эти компании 
ещё не окупили вложений или не вы шли 
на плановые мощности, введение огра-
ничений необходимо. Такой подход дол-
жен быть однозначным: нельзя ставить 
под угрозу российские предприятия, ко-
торые ответили на призыв государства, 
вложили средства в производство и на-
чали выпуск продукции, ранее постав-
лявшейся иностранными компаниями.

Только после этого можно рассма-
тривать вопрос о допуске иностранных 
конкурентов. Рынок не должен быть за-
крыт — конкуренция необходима, но она 
должна быть равноправной.

Ключевым условием для возвраща-
ющихся иностранных компаний долж-
на стать локализация производства. Это 

подразумевает использование россий-
ских комплектующих, сырья, а также 
создание производственных мощно-
стей на территории страны, использо-
вание здесь своих технологий. Ещё один 
важный аспект — использование рос-
сийского кадрового потенциала. Ино-
странные компании должны привлекать 
местных специалистов и развивать про-
изводство совместно с отечественными 
предприятиями. Эти принципы получи-
ли широкую поддержку и понимание 
среди всех участников процесса.

Кроме того, возвращение зарубеж-
ных компаний в РФ создаст нашему 
бизнесу сложности. Иностранные ком-
пании обладают значительными ресур-
сами для масштабных рекламных кам-
паний, чего не может позволить себе 
большинство отечественных произ-
водителей в условиях высоких ставок 
по кредитам и недостатка финансиро-
вания. Это создаёт риск перекоса ре-
кламного рынка в пользу международ-
ных игроков.

Известны ли уже конкретные компании, 
которые прорабатывают какие-то шаги 
по возвращению в РФ?

Я бы не хотел называть никакие ком-
пании. Но то, что идёт прощупывание 
почвы, это правда. После появления 
перспективы завершения украинско-
го конфликта в более короткие сроки 
многие зарубежные компании начали 
проявлять интерес к возвращению. Рос-
сийский рынок остаётся привлекатель-
ным благодаря своей ёмкости, квали-
фицированной рабочей силе и другим 
конкурентным преимуществам.

Крупные корпорации, особенно те, 
что не очень красиво покинули россий-
ский рынок, сейчас изучают возможные 
условия возврата. Они рассматривают 
различные варианты: компенсацион-
ные меры, передача технологий, по-
ставки оборудования. Однако пре-
ждевременно говорить о конкретных 
планах — ни одна компания официально 
не подтвердила своих намерений.

К нам поступают запросы не  
только от отдельных предприятий, 

но и от деловых ассоциаций, включая 
Американскую торговую палату в Рос-
сии. Немецкие, европейские и корей-
ские коллеги — они стремятся понять 
общие настроения российского руко-
водства и бизнес-сообщества по отно-
шению к их странам, не называя кон-
кретных компаний. Как правило, они 
представляют интересы иностранных 
предприятий, продолжающих работу 
в РФ. На российском рынке продолжа-
ют успешно работать представители 
американского, корейского, японского 
и европейского бизнеса. При этом дело-
вая активность иностранных компаний 
действительно возросла. Наши коллеги 
в различных бизнес-ассоциациях отме-
чают эту тенденцию.

Минфин объявил о планах масштабной 
приватизации в России. Планируется вы-
вести на IPO семь госкорпораций. Ска-
жите, на ваш взгляд, насколько сейчас 
подходящее время для выпуска акций 
госкомпаний на рынок?

Выскажу свою точку зрения. Мне 
кажется, что сейчас не лучшее время 
для выхода госкомпаний на IPO. На дан-
ный момент доступ российского биз-
неса к финансовым ресурсам ограни-
чен — при ключевой ставке около 20% 
многие компании не имеют достаточно-
го запаса прочности для участия в круп-
ных сделках. Санкционные ограниче-
ния также сужают круг потенциальных 
зарубежных партнёров, готовых поуча-
ствовать в IPO, до дружественных стран. 
Сейчас, может быть, не самый подходя-
щий момент для реализации масштаб-
ных продаж активов — более выгодные 
условия могли бы сложиться при сни-
жении ставок и улучшении внешнепо-
литической ситуации.

«Борьба будет очень жёсткой, но мы 
готовы дать этот бой»
Лидер Партии социалистов, экс-президент Молдавии Игорь Додон — о стратегии 
оппозиции, легитимности Майи Санду и перспективах парламентских выборов

София Токарева

Молдавия подходит к парламент-
ским выборам в ситуации поли-

тического и экономического кризиса. 
Оппозиция заявляет о дискримина-
ции диаспоры, резком росте тарифов 
и вмешательстве западных структур 
в избирательный процесс. О том, поче-
му парламентские выборы важнее пре-
зидентских, как оппозиция планирует 
защищать свои интересы, а также о бу-
дущем отношений Молдавии с Россией 
и Европой рассказал «Известиям» на по-
лях ПМЭФ-2025 лидер Партии социали-
стов, экс-президент страны Игорь Додон.

В сентябре в Молдавии пройдут выбо-
ры. По словам Илана Шора, оппозиции 
необходимо объединиться, чтобы в них 
участвовать. Как ваша партия смотрит 
на парламентские выборы? Какая у вас 
стратегия? Действительно ли всей оппо-
зиции нужно объединяться?

Молдавия — это парламентская 
страна, у президента нет реальных се-
рьёзных полномочий. Поэтому парла-
ментские выборы гораздо важнее, чем 
президентские.

Выборы президента в прошлом году 
показали, что большинство граждан ре-
спублики хотят изменений. Мы впервые 
за годы независимости получили главу 
государства, против которой проголо-
совала треть страны. Майя Санду побе-
дила только благодаря фальсификации 
в диаспоре. Именно поэтому оппози-
ции нужно выработать единую страте-
гию для победы на парламентских вы-
борах. По всем опросам, у действующей 
власти не больше 30% поддержки, а зна-
чит, 70% граждан готовы проголосовать 
за оппозицию.

Партия социалистов — самая круп-
ная оппозиционная сила в Республи-
ке Молдова. Наша задача — выработать 
единую стратегию и в следующем пар-
ламенте собрать большинство без ны-
нешней власти. Для реализации этой 
цели был выстроен диалог между пар-
тиями левоцентристского фланга. Сре-
ди представителей — коммунисты, экс-
глава Гагаузии Ирина Влах и другие.

Регистрация кандидатов начинает-
ся 19 июля. До этого времени мы долж-
ны выработать единую стратегию 
и определиться, как мы будем участво-
вать, чтобы получить наилучший ре-
зультат. Потенциал левоцентристского 
фланга очень большой, более 45%. Лево-
центристские партии могут взять пар-
ламентское большинство даже без цен-
тристов и без оппозиционных правок.

Затронем прошедшие президентские 
выборы, на которых Партия социали-
стов поддержала Александра Стояног-
ло. Большинство голосов на террито-
рии страны также было отдано за него. 
В то же время благодаря голосам диа-
споры итоговую победу одержала Майя 
Санду. Сказывается ли это на её легитим-
ности?

Мы не признали выборы прошлого 
года. Мы придерживаемся той позиции, 
что Майя Санду — нелегитимный пре-
зидент. Мы считаем, что кроме фальси-
фикации на зарубежных участках было 
очень серьёзное вмешательство извне. 
Как минимум речь идёт о привлечении 
к избирательной кампании Майи Сан-
ду средств международной организа-
ции USAID. Это противоречит законо-
дательству страны.

Поэтому при смене власти в Мол-
давии будет чётко поставлен вопрос 
об отмене результатов президентских 
выборов прошлого года. Это офици-
альная позиция. Я уверен, что мы до-
кажем факт фальсификации выборов 
и добьёмся проведения досрочных пре-
зидентских выборов в обозримом бу-
дущем.

Что вы хотите донести до ваших сограж-
дан, проживающих в странах Европы, 
учитывая, что Майя Санду выступает 
за вступление Молдавии в ЕС?

Мы не против Европейского сою за, 
мы за нашу страну. Молдавия долж-
на дружить и с Западом, и с Восто-
ком. Майя Санду жёстко выступает 
против России, что не соответствует 
национальным интересам. Она пол-
ностью погубила экономику. Это ка-
сается и сильного повышения тари-
фов на газ и электроэнергию. Такого 
никогда не было. Наши граждане, про-
живающие в ЕС, понимают, что нужно 
что-то менять. Им важно понять, что 

Молдавия не закроет границу с Евро-
пой, не поставит «железный занавес», 
а будет сотрудничать с ЕС.

Но она вернёт и стратегическое 
парт нёрство с Россией. За это выступа-
ют большинство граждан внутри стра-
ны, а также представители диаспоры.

Перейдём к вопросу отношений Мол-
давии и НАТО. В СМИ появилась инфор-
мация о том, что на аэродроме в Марку-
лештах появится база НАТО. Возможно 
ли такое? На ваш взгляд, как нужно стро-
ить взаимодействие с Североатлантиче-
ским альянсом?

По конституции Молдавия — это 
нейтральная страна. Но, к сожалению, 
фактически свой нейтралитет она по-
теряла. И экономический, и военный. 
Экономический — потому что мы при-
соединились к антироссийским санк-
циям. В пропорции 80% всех западных 
санкций Молдавия тоже присоедини-
лась.

Военный нейтралитет потерян, по-
тому что страна пропускала и пропу-
скает через свою территорию грузы 
двойного назначения — военные грузы 
для ВСУ. Они об этом публично не гово-
рят, но, когда через молдавско-румын-
скую границу проходят закрытые эше-
лоны, без проверки, я думаю, что там 
не кукуруза и не пшеница. Мы не раз 
поднимали этот вопрос в парламен-
те. Мы считаем, что де-факто Молда-
вия играет в этой войне довольно су-
щественную роль на стороне Украины. 
Это неправильно.

Готовится проведение совместно-
го учения с НАТО в сентябре на терри-
тории республики. Это нас очень бес-
покоит. Мы выступаем категорически 
против, потому что это вмешательство 
во внутренние дела Молдавии. Со всем 
этим нужно разбираться. Всё зависит 
от того, что будет на этих парламент-
ских выборах. Как только будет сфор-
мирован другой парламент, другое 
правительство, президент превратит-
ся в «хромую утку», которая не имеет 
полномочий. Так было в Грузии в про-
шлом году. Поэтому ещё раз говорю: 
борьба будет очень жёсткой, но мы го-
товы дать этот бой.

           ПМЭФ’25    

технологии российских банков значи-
тельно опережают банки европейские 
и точно не уступают американским. 
Однако у нас нужно увеличивать вну-
треннее производство и потребление.

Например, вчера мы запустили здесь 
новый этап широтной магистрали — 
это будет очень важная артерия в Пи-
тере. Однако я смотрю на строитель-
ную технику — и у меня слёзы. Раньше 
была японская, американская, а сей-
час она вся китайская. При этом буль-
дозер или экскаватор — это не сверх-
сложная техника, почему экономика 

не может её производить, обеспечи-
вая таким образом рост потребления, 
спрос-то на это есть.

Сейчас экономика вынужденно пе-
ресматривает традиционные модели, 
включая финансовую систему. Мы от-
казываемся от доллара, и это важный 
этап. Я не сторонник того, что санкции 
или конфликт с Западом — это хорошо. 
Однако не мы это начали. Сейчас мы уви-
дели некоторые проблемы гораздо ярче, 
чем когда страна гоняла нефть и покупа-
ла любую импортную технику. Поэтому 
я бы не делал апокалиптических прогно-
зов и фокусировался бы на тех задачах, 
которые стоят перед нами сегодня.

В последние месяцы более или менее 
активно идут переговоры между Рос-
сией, США и Украиной, и на этом фоне 
появляются новости, что американ-
ские компании готовы вернуться в РФ. 
На ваш взгляд, сколько иностранных 
компаний может действительно вер-
нуться в этом году и какие это могут 
быть компании?

Я встречался за эти три года с це-
лым рядом представителей компаний — 
американских, европейских. Могу 
сказать так: ни одна из западных ком-
паний по доброй воле из России не ухо-
дила. Это не было решение, обоснован-
ное экономически, это было решение, 

принятое под давлением политиче-
ской власти в Европе и США. И никакие 
компании к нам не вернутся, пока эта 
политика не изменится. Европейская 
и не думает меняться, а американская 
сторона пока в раздумьях — с её сторо-
ны новых санкций нет, жёсткого нажи-
ма на третьи страны нет. Похоже, что 
Трамп и его администрация пока раз-
думывают, куда дальше пойти.

Пока я не вижу компаний, которые 
могли бы вернуться в Россию в нынеш-
ней геополитической ситуации.

А иностранные банки всё-таки будут 
уходить?

Они не спешат уходить, но всё зави-
сит от политического давления. Если 
его нет, банки готовы работать, даже 
несмотря на ограничения по выводу 
прибыли: они надеются когда-нибудь 
получить эти средства. Однако неко-
торые банки, такие как UniCredit, стал-
киваются с давлением.

« ПЕРЕХОД К НО-

ВОЙ МОДЕЛИ 

УЖЕ ИДЁТ — ПРЕ-

ЖДЕ ВСЕГО ЧЕРЕЗ ЦИФРО-
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« СЕЙЧАС НЕ ЛУЧ-
ШЕЕ ВРЕМЯ ДЛЯ 
ВЫХОДА ГОСКОМ-

ПАНИЙ НА IPO. НА ДАННЫЙ 
МОМЕНТ ДОСТУП РОССИЙ-
СКОГО БИЗНЕСА К ФИНАНСО-
ВЫМ РЕСУРСАМ ОГРАНИЧЕН — 
ПРИ КЛЮЧЕВОЙ СТАВКЕ 
ОКОЛО 20% МНОГИЕ КОМПА-
НИИ НЕ ИМЕЮТ ДОСТАТОЧ-
НОГО ЗАПАСА ПРОЧНОСТИ

« ЗА ПЯТЬ ЛЕТ 
ФАКТИЧЕСКИ 
МЫ НАБЛЮДА-

ЕМ ЭВОЛЮЦИЮ ЭКОЛОГИ-
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НАРУШИТЕЛЬ ПЛАТИТ. ВЫ 
ЭТО ЦИТИРУЕТЕ, МЫ ЭТО 
РЕТРАНСЛИРУЕМ И ЧЁТКО 
ЗА ЭТИМ СЛЕДИМ
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«Мы наблюдаем эволюцию экологического         сознания»
Глава Росприроднадзора Светлана Радионова — о ситуации в Анапе, новых проектах                 по защите природы и месте России в мировой экологии
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От самозанятых к прозрачности
Как цифровизация меняет структуру занятости и защищает исполнителей —  
в этом помогают цифровые сервисы, и почему граждане всё чаще предпочитают работать через них

Милана Мишиева

Р азвитие цифровых платформ стано-
вится важным драйвером россий-

ской экономики и ключевым фактором 
трансформации рынка труда. Всё боль-
ше граждан выбирают гибкие форма-
ты занятости: работу по свободному 
графику, подработку или совмещение 
с учёбой. Этот тренд поддерживает-
ся ростом количества онлайн-серви-
сов, предлагающих быстрый доступ 
к заказам, и возможностью офици-
ального оформления через режим са-
мозанятости. Закрепить правила игры 
на этом рынке должен закон о плат-
форменной экономике, подготовлен-
ный Министерством экономического 
развития. Кроме того, такие сервисы 
становятся основным драйвером эко-
номического и инновационного роста. 
О том, как технологии трансформиру-
ют рынки и способствуют росту бла-
госостояния граждан, будут говорить 
20 июня на сессии ПМЭФ «Цифровые 
платформы и экосистемы-2030: каким 
будет рынок?».

�� ПОЧЕМУ РОССИЯНЕ 
ВСЁ ЧАЩЕ РАБОТАЮТ 
ЧЕРЕЗ ОНЛАЙН-СЕРВИСЫ

Платформенная экономика ста-
ла одной из немногих официаль-
ных форм гибкой занятости, доступ-
ных россиянам. По данным ВШЭ, 
в 2024 году около 16% граждан в воз-
расте от 18 до 72 лет трудились через 
цифровые сервисы, при этом почти 
4 млн человек (примерно 3,5%) дела-
ли это на постоянной основе, расска-
зала заместитель директора Инсти-
тута социальной политики НИУ ВШЭ 
Оксана Синявская.

Прирост занятости последних лет 
сильно связан с быстрым проникно-
вением платформ в разные сферы на-
шей экономики, отметил замглавы 
администрации президента Максим 
Орешкин в интервью для СМИ. По его 
словам, происходят серьёзные изме-
нения в региональной структуре без-
работицы. Он объясняет это тем, что 
платформизация сделала экономику 
ближе к людям: если раньше человек 
из глубинки и думать не мог ни о том, 
чтобы произвести и продать что-
нибудь в столице, ни о том, чтобы ку-
пить столичные товары, то теперь эта 
ситуация выровнялась.

— К платформам обращаются раз-
ные группы населения. Это фрилан-
серы и мелкие предприниматели, ис-
пользующие цифровые сервисы для 
поиска клиентов, а также люди, нуж-
дающиеся в дополнительном заработ-
ке. Кроме того, подобная занятость 
привлекает тех, кто ранее не уча-
ствовал в рынке труда — студентов, 
пожилых граждан, женщин в декре-
те, — добавила партнёр Центра дока-
зательной экспертизы Института Гай-
дара Екатерина Папченкова. 

Среди наиболее популярных на-
правлений платформенной работы — 
транспортные и бытовые услуги, тор-
говля, образование и уход, уточнила 
ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. Чаще все-
го через платформы трудятся водите-
ли, продавцы, парикмахеры, визажи-
сты, няни, репетиторы, бухгалтеры, 
риелторы и даже владельцы жилья, 
сдающие его в аренду, перечислила 
она. Типичный пользователь плат-
форм — это мужчина 30–50 лет, про-
живающий в крупном городе, отме-
тила эксперт. 

Гибкость и быстрота взаимодей-
ствия исполнителей с платформами 
и пользователями помогают опера-
тивно подстраиваться под изменения 
на рынке и задавать новые тренды, от-
метили в «Яндекс Такси». Благодаря 
собственным решениям и технологи-
ям платформы усиливают прозрач-
ность работы исполнителей, переводя 
все взаимодействия в онлайн-формат. 
Они предоставляют свободу выбора 
вида деятельности. В 2024 году ком-
пания поддержала более 600 тыс. ра-
бочих мест в пересчёте на полную 
занятость с учётом партнёров, по-
ставщиков и водителей, добавили там.

При этом такой формат занятости 
пока не стал доминирующим. На фоне 
низкой официальной безработицы — 
2,3%, по данным Росстата за первый 
квартал 2025 года, — большинство рас-
сматривает платформы как источник 
подработки, а не полную замену тра-
диционной занятости.   

�� ЧТО ДАСТ РЕГУЛИРОВАНИЕ 
ПЛАТФОРМЕННОЙ 
ЗАНЯТОСТИ

Закрепление правового статуса плат-
форменно занятых граждан и самих 
платформ может стать поворотной 
точкой в борьбе с неформальной заня-
тостью. В прошлом году Минэконом-
развития подготовило законопроект 

«О платформенной экономике», кото-
рый юридически оформляет отно-
шения между цифровыми сервисами 
и исполнителями — курьерами, такси-
стами, фрилансерами и другими.

Документ, по замыслу авторов, 
должен урегулировать ключевые па-
раметры взаимодействия: обязан-
ности сторон, признаки граждан-
ско-правовых отношений и условия 

добровольного социального страхо-
вания, отмечается на сайте ведомства. 
В случае принятия закон вступит 
в силу с марта 2026 года. «Известия» 
направили запрос в Минэк. 

Эта инициатива может позитив-
но повлиять как на рынок труда, так 
и на развитие гибкой занятости, отме-
тил GR-директор «Авито Подработки» 
Павел Тихонов. По его словам, закре-
пление юридических границ между 
классическими трудовыми отноше-
ниями и взаимодействием через плат-
формы поможет защитить исполни-
телей и устранить недобросовестные 
практики, при которых происходит 
подмена найма.

В Ozon также отмечают тренд на пе-
реход работников в онлайн-сервисы. 
В пресс-службе компании отметили, 

что сегодня многие предпочитают ра-
ботать в свободном графике, совме-
щать несколько источников дохода 
или совмещать занятость с учёбой — 
в этом и помогают онлайн-сервисы. 

Однако, как добавила Екатерина 
Папченкова из Института Гайдара, 
проект закона пока не решает фун-
даментальных проблем серого рын-
ка. По её словам, документ регулиру-
ет в основном те отношения, которые 
и так формализованы. 

При этом вне его рамок остаётся 
злоупотребление статусом самоза-
нятых и нелегальный аутстаффинг — 
ключевые каналы ухода от легального 
трудоустройства. Платформы же об-
ладают значительным потенциалом 
по обелению рынка за счёт прозрач-
ности и цифровых следов, но этот ре-
сурс пока используется недостаточ-
но, — считает эксперт.

Регулирование платформенной 
занятости, особенно её «истинно-
го» сегмента — где платформа с помо-
щью алгоритмов управляет доступом 
исполнителей к заказам, оценивает 
их работу и распределяет задания, 
сделает рынок более прозрачным 
и предсказуемым, считает Оксана 
Синявская из НИУ ВШЭ. По её словам, 
это поможет легализовать такую за-
нятость, а встроенные механизмы 
контроля со стороны платформ мо-
гут снизить риски ухода в тень.

Цифровые платформы создают 
возможности для повышения дохо-
дов за счёт дополнительной занято-
сти — особенно для студентов, пенси-
онеров и других социально уязвимых 
категорий, считает профессор Финан-
сового университета при правитель-
стве РФ Юлия Долженкова. Очевидно, 
что такая форма работы будет разви-
ваться, и важно, чтобы это происходи-
ло в рамках закона, добавила эксперт. 
Вместе с тем она уверена, что разви-
тие трудоустройства через цифровые 
сервисы будет способствовать сниже-
нию доли теневой занятости. 

�� СКОЛЬКО РОССИЯН 
РАБОТАЮТ В ТЕНИ

По оценке Минтруда, в 2023 году в не-
формальном секторе были заняты 
9,6 млн человек. Однако, по данным 
Института Гайдара, эта цифра дости-
гает 14 млн, а объём скрытого заёмно-
го труда в 2025 году составит 11,4 трлн 
рублей.

— В состав теневой занятости вхо-
дят, в частности, лица, неофициаль-
но выполняющие работу, а также ра-
ботники, привлекаемые через серые 
схемы аутстаффинга, то есть заём-
ный труд, оформленный в обход за-
кона. При этом под понятие теневой 
экономики не подпадает оформле-
ние договоров с самозанятыми, если 
нет признаков трудовых отноше-
ний, — пояснила Екатерина Папчен-
кова из Института Гайдара.

По словам эксперта, подмена стан-
дартного найма гражданско-право-
выми соглашениями — одна из самых 
распространённых практик экономии 
для компаний. Вместо оформления 
штатных сотрудников работодате-
ли используют услуги самозанятых 
или прибегают к посредничеству ка-
дровых агентств. 

Сейчас, по данным ФНС, в России 
зафиксировано рекордное число са-
мозанятых — 13,5 млн че-
ловек. При этом из 8,5 млн 
активных самозанятых 
только треть работают 
на платформах занято-
сти, остальные представ-
ляют собой малых пред-
принимателей с высокой степенью 
самостоятельности, отметил управ-
ляющий директор «Авито» Влад Фе-
дулов на ПМЭФ. 

— Значительная часть граждан со-
знательно остаются в тени, не видя 
выгоды от легализации доходов. 
К примеру, пенсионеры, получающие 
оплату наличными, не заинтересова-
ны регистрироваться как самозаня-

тые: налоги платить не хочется, а до-
ступ к медицине и пенсиям уже есть. 
Чтобы ситуация изменилась, необхо-
димы экономические стимулы — пре-
бывание в серой зоне должно стать 
нецелесообразным, — считает Юлия 
Долженкова из Финансового универ-
ситета. 

Для усиления прозрачности Минэк 
уже провёл большую работу по опре-
делению, какие отношения между 
платформами и самозанятыми можно 
считать гражданско-правовыми без 
риска их переквалификации в трудо-
вые, ранее отметил первый замглавы 
ведомства Максим Колесников.

�� ЧТО БУДЕТ С РЫНКОМ ТРУДА 
И ЭКОНОМИКОЙ ДАЛЬШЕ

Полностью устранить теневую заня-
тость в ближайшие годы вряд ли удаст-
ся, однако её доля может значительно 
сократиться за счёт цифровизации, по-
явления новых форм легального трудо-
устройства и роста интереса граждан 
к официальной регистрации доходов, 
согласны эксперты. 

— Для снижения уровня теневой 
занятости рынку нужно предложить 
гибкие, понятные и безопасные аль-
тернативы. Цифровые платформы 
вполне могут ими стать — при усло-

вии, что сами сервисы будут про-
зрачны для государства, не допускать 
подмены трудовых отношений и зло-
употреблений статусом самозанятых. 
Их проникновение в традиционные 
отрасли экономики — уже заметный 
тренд, — считает Екатерина Папчен-
кова из Института Гайдара. 

По мнению представителя «Яндекс 
Такси», дальнейшее развитие плат-
форменной экономики и как след-
ствие рост прозрачности трудовой 
силы будут зависеть от правильно 
подобранного законодательного ре-
гулирования.

— Цифровые платформы — это уже 
не будущее, а реальность, которая 
меняет экономику здесь и сейчас. 
Их роль будет только расти, создавая 
новые возможности для бизнеса, ра-
ботников и целых отраслей. Но глав-
ное — они могут стать мощным ин-
струментом сокращения теневой 
занятости, — уверены в Ассоциации 
цифровых платформ. 

Регулирование платформенной 
занятости — лишь часть более мас-
штабных процессов, происходящих 
на рынке труда. Технологии меняют 
не только формат взаимодействия 
между работником и работодателем, 
но и саму структуру занятости, под-
черкнула Юлия Долженкова из Фи-
нансового университета. Появляют-
ся новые профессии, одновременно 
усиливается спрос на гибкие, кра-
ткосрочные формы сотрудничества — 
по модели «по запросу».

Однако такая занятость остаётся 
социально незащищённой и сопро-
вождается рядом этических рисков — 
например, ограничениями со стороны 
платформ и нестабильным рабочим 
графиком. На этом фоне численность 
теневых занятых сокращается, по-
скольку растёт доступность офици-
ального трудоустройства, в том числе 
для пенсионеров, добавила она.

По мнению экспертов, благодаря 
дефициту кадров, решению об индек-
сации пенсий работающим пенсионе-
рам и появлению новых рабочих мест 
у граждан всё больше возможностей 
выйти из тени. А рост прозрачных мо-
делей занятости, в том числе через 
платформы, может в будущем обеспе-
чить не только экономическую ста-
бильность, но и более высокое каче-
ство трудовой жизни.

— Наше исследование показало, что 
платформы также создают возможно-
сти для расширения экономической 
активности людей, которые тради-
ционно хуже представлены на стан-
дартном рынке труда: студентов, 
женщин с маленькими детьми, ин-
валидов, предпенсионеров и пенси-
онеров, — добавила Оксана Синявская 
из НИУ ВШЭ. 

Эксперты отмечают, что платфор-
менные решения трансформируют 
не только рынок труда, но и экономи-
ку в целом. За счёт снижения трансак-
ционных издержек, быстрого соеди-
нения спроса и предложения, а также 
расширения доступа к услугам и ра-
бочим местам цифровые сервисы по-
вышают эффективность экономики. 
Они способствуют вовлечению в про-
изводственные процессы ранее не-
активного населения и стимулируют 
развитие малого предприниматель-
ства. Кроме того, платформы помо-
гают бизнесу быстрее масштабиро-
ваться и выходить на новые рынки без 
значительных инвестиций в инфра-
структуру.

— Платформизация будет стиму-
лировать экономический рост. Бла-
годаря этому процессу и другие от-
расли, те же банки, должны будут 

двигаться вперёд, пото-
му что платформы будут 
выводить их из зоны ком-
форта. Экономический 
рост — это ведь не игра, 
в которую выигрыва-
ют все. Это всегда труд-

ная и болезненная процедура. Что-
бы остаться конкурентоспособными, 
компаниям придётся либо придумы-
вать принципиально новые продукты, 
либо производить те же, но в два раза 
больше, дешевле и меньшим числом 
сотрудников, — подчеркнул Максим 
Орешкин в интервью СМИ. 

Платформенная экономика стала 
одним из ключевых драйверов эконо-
мического и инновационного роста. 
По оценкам НИУ ВШЭ, в 2023 году со-
вокупный вклад только «Яндекс Так-
си» составил около 0,5% ВВП, отметил 
представитель компании. Он доба-
вил: на каждый рубль, заработан-
ный сервисом, водители получа-
ли около 3,1–3,5 рубля дохода — это 
подчёркивает значимость платформ 
не только для рынка труда, но и для 
экономики в целом. Вклад только 
подработчиков сервиса оценивает-
ся в 0,05% ВВП. 

Подробнее о том, как цифровые 
платформы приобретают всё боль-
шее значение в экономике, транс-
формируя рынки, как они изменятся 
в будущем и насколько будут влиять 
на общество, обсудят 20 июня на Пе-
тербургском международном эконо-
мическом форуме в рамках сессии 
«Цифровые платформы и экосисте-
мы-2030: каким будет рынок?». 

« ЦИФРОВЫЕ 
ПЛАТФОРМЫ — 
ЭТО УЖЕ НЕ БУ-

ДУЩЕЕ, А РЕАЛЬНОСТЬ, 
КОТОРАЯ МЕНЯЕТ ЭКО-
НОМИКУ ЗДЕСЬ И СЕЙЧАС. 
ИХ РОЛЬ БУДЕТ ТОЛЬКО 
РАСТИ, СОЗДАВАЯ НОВЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ БИЗ-
НЕСА, РАБОТНИКОВ И ЦЕ-
ЛЫХ ОТРАСЛЕЙ

           ПМЭФ’25

13,5 млн  самозанятых 
зарегистрированы в России
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Вирусная рассылка
A А в Кировской области 

об угрозах заболевания 
сообщает региональное управление 
МЧС. «В связи с ухудшением эпизоо-
тической ситуации по африканской 
чуме свиней возможна вероятность 
распространения АЧС в муниципаль-
ных образованиях Кировской обла-
сти, соседних от тех, в которых вве-
дены режим повышенной готовности 
и чрезвычайная ситуация», — поясня-
ют в ведомстве.

Однако официальных данных 
о случаях заболевания АЧС в России 
на июнь этого года пока нет. Послед-
няя информация Россельхознадзора 
по эпидситуации в стране — на сайте 
ведомства от 17 марта. Тогда на опера-
тивной карте службы сообщалось, что 
болезнь в стране не зарегистрирована.

При этом, согласно данным Россель-
хознадзора, на 2 июня болезнь была 
зафиксирована у диких и домашних 
животных в 18 европейских и шести 
азиатских странах. В том числе речь 
идёт о Болгарии, Боснии и Герцегови-
не, Венгрии, Германии, Греции, Италии, 
Латвии, Литве, Молдавии, Польше, Ру-
мынии, Северной Македонии, Сербии, 
Словакии, Украине, Хорватии, Черно-
гории, Эстонии, а также Монголии, Ма-
лайзии и других государствах.

В настоящее время ситуацию 
по африканской чуме свиней в стра-
не можно охарактеризовать как ста-
бильную, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе Минсельхоза.

— С целью предупреждения заноса 
и распространения вируса АЧС на тер-
ритории нашей страны на постоянной 
основе проводятся мероприятия по по-
вышению биологической защищённо-

сти объектов животноводства, а также 
командно-штабные учения как на ре-
гиональном, так и на межрегиональном 
уровне, — отметили в ведомстве.

Кроме того, там рассказали, что 
мероприятия по профилактике и не-
допущению распространения бо-
лезней животных, в том числе АЧС, 

реализуются в рамках исполне-
ния поручений постоянно действую-
щей противоэпизоотической комис-
сии правительства, дорожной карты 
по совершенствованию системы ве-
теринарной безопасности России.

Также Минсельхоз совместно 
с Россельхознадзором разработал 

единый алгоритм реагирования при 
выявлении фактов заразных болез-
ней, в частности общих для челове-
ка и животных, содержащий перечень 
основных мероприятий при реги-
страции болезней животных, в том 
числе АЧС.

«Известия» направили запрос 
в Минсельхоз и Россельхознад-
зор  с просьбой прокомментиро-
вать ситуацию с рисками появления 
АЧС на территории РФ, а также мерами, 
которые принимаются в связи с этим.

Гендиректор Национального сою-
за свиноводов России Юрий Ковалёв 
сообщил «Известиям», что ситуация 
с АЧС в России контролируемая.

— Вирус всегда распространял-
ся среди диких животных — каба-
нов. Он и сейчас у них присутству-
ет. Но в России, в отличие от других 
стран, работа по противостоя-
нию этому заболеванию поставле-
на на государственном уровне. Есть 
специальная постоянно действующая 
противоэпизоотическая комиссия, 
которую возглавляет вице-премьер 
Дмитрий Патрушев. Она регулярно 
проводит штабы, в которых участву-
ют все заинтересованные госорганы, 
губернаторы, бизнес, где обсуждают-
ся текущая ситуация и необходимые 
меры, — пояснил он.

Ближний Восток готовится 
к эскалации конфликта — 
падёт ли режим Хаменеи 
в Иране и что произойдёт 
с властью Нетаньяху в Израиле 
в случае неудачного исхода 
операции

Ударные волны

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

A Тегеран начал 14-ю волну 
комбинированной опера-

ции «Правдивое обещание 3» с исполь-
зованием дронов-камикадзе и стра-
тегических ракет, отчитались утром 
19 июля в КСИР (Корпус стражей ис-
ламской революции). Во время опе-
рации Иран выпустил по территории 
Израиля около 20 ракет, часть из них 
попала в жилые районы Тель-Авива 
и пригород, от удара по больнице «Со-
рока» в городе Беэр-Шева на юге стра-
ны пострадали около 65 израильтян.

Как утверждает иранское агентство 
«Мехр», главными целями атаки были 
крупный штаб разведки и командова-
ния Армии обороны Израиля (IDF C4I) 
и лагерь армейской разведки в техноло-
гическом парке Гав-Ям, расположенный 
неподалёку от больницы. Израильская 
сторона заявляет, что в районе больни-
цы не было никаких военных объектов.

За удар по больнице «Сорока» пре-
мьер-министр Израиля Биньямин Не-
таньяху пообещал Ирану возмездие, 
заявив, что «тираны в Тегеране запла-
тят по полной». Практически в то же 
время о намерении усилить атаки про-
тив стратегических и правительствен-
ных целей в Иране заявил министр 
обороны Исраэль Кац. По его словам, 
«предотвращение существования Ха-
менеи», верховного лидера Ирана, — 
одна из целей. При этом ещё в начале 
операции израильские власти настаи-
вали на том, что смена режима в ислам-
ской республике не входит в их планы.

Израиль 19  июня нанёс удары 
по иранским ядерным объектам в Ис-
фахане и Натанзе. В сообщении пресс-
секретаря израильской армии по ошиб-
ке фигурировала и атомная станция 
«Бушер». Позднее армейский источник 
дезавуировал ТАСС эту информацию. 
Тем не менее глава «Росатома» Алексей 
Лихачёв сказал, что с «Бушера» эвакуи-
рована часть российских сотрудников, 
а от начала полной эвакуации отделяет 
несколько шагов.

Удар по строящейся АЭС «Бушер» мо-
жет привести к катастрофе, сравнимой 
с Чернобылем, завил Алексей Лихачёв. 
Он выразил надежду, что у руководства 
Израиля «будет достаточно понимания 
и здравого смысла, чтобы не допустить 
даже случайного попадания, инциден-
та в районе станции “Бушер”».

— Что касается ирано-израильского 
конфликта, депутаты Госдумы с трево-
гой и обеспокоенностью следят за но-
вым витком обострения. В контакте 
и с иранскими, и с израильскими пар-
ламентариями. Выступаем за свёрты-
вание силового сценария и возвраще-
ние сторон за стол переговоров. В том 
числе по иранской ядерной программе, 
которая не имеет военного решения, — 
сообщил «Известиям» лидер ЛДПР Ле-
онид Слуцкий.

В ночь на 19 июня израильские ВВС 
также нанесли серию ударов по де-
сяткам целей в Иране. В том числе под 
удар попали недействующий ядерный 
реактор в районе города Арак, «объ-
ект по разработке ядерного оружия» 
в Натанзе, а также батареи систем ПВО, 
склады с баллистическими ракетами, 
радиолокационные системы. В атаках 
принимало участие 40 истребителей 
ВВС Израиля, было использовано бо-
лее 100 боеприпасов.

Тема ближневосточного обострения 
прозвучала в ходе телефонного разго-
вора Владимира Путина и председате-
ля КНР Си Цзиньпина. Китайский лидер 
отметил, что первоочередная задача — 
содействовать прекращению огня.

В контексте эскалации конфликта 
открытым остаётся вопрос вступле-
ния в него США. Как сообщает амери-
канская пресса, Дональд Трамп уже 
одобрил план удара по исламской ре-
спублике, но пока не дал указа его ис-
полнить. Ранее республиканец потре-
бовал от Ирана полной капитуляции 
и безоговорочного отказа от ядерных 
разработок. Тем не менее, как утверж-
дают американские аналитики, ввязы-

вание США в конфликт может отвер-
нуть от Трампа ту часть его команды 
и электората, кому симпатизировало 
его амплуа миротворца.

В свете происходящих ударов с обеих 
сторон в Красном Кресте выражают обе-
спокоенность гуманитарной ситуацией.

— В обеих странах гражданское на-
селение напрямую и косвенно стра-
дает от эскалации военных действий, 
и последствия будут расти по мере про-
должения конфликта. Сейчас ситуация 
нестабильна. Наши партнёры в Меж-
дународном движении Красного Кре-

ста и Красного Полумесяца реагируют 
на возникающие потребности. Мы глу-
боко обеспокоены тем, что каскадные 
последствия этого конфликта могут вы-
йти далеко за пределы поля боя, нару-
шая жизнь и лишая людей средств к су-
ществованию ещё долгое время после 
прекращения военных действий, — ска-
зала спикер МКК на Ближнем Востоке 
Сухаир Заккоут.

Она отметила: усиление военных 
действий, скорее всего, приведёт к пе-
ремещению большего числа людей 
в своих странах и за рубежом. 

Одним из последствий продолжа-
ющейся операции стало отключение 
Ирана от международной сети интер-
нет. Официальных подтверждений 
этого со стороны властей исламской 
республики нет, тем не менее компа-
нии, которые регулярно отслежива-

ют трафик, отмечают его резкое паде-
ние из Ирана.

В Иране активно идёт борьба с из-
раильскими спецслужбами, которые 
прочно там обосновались, объясняет 
старший научный сотрудник Центра 
изучения стран Ближнего и Среднего 
Востока Института востоковедения 
РАН Владимир Сажин. А для этого вла-
сти, в частности, могут ограничивать 
интернет. По словам эксперта, в стра-
не крайне высок уровень напряжения.

Власти Тегерана ранее уже прибе-
гали к ограничениям во время проте-
стов 2019 года. Митинги были связаны 
с резким повышением цен на бензин, 
в результате их подавления погибли 
как минимум 304 человека. 

Тогда люди, находящиеся в Иране, 
могли пользоваться местными соцсе-
тями, заходить на государственные 
сайты, заказывать такси в приложе-
ниях и в онлайне проводить банков-
ские операции. Тем не менее страна 
была фактически отрезана от осталь-
ного мира в информационном плане.

— Я не думаю, что падение режима 
свершится, но после всех этих событий 
режим серьёзно изменится. Даже если 
останутся вся исламская атрибутика 
и какие-то аспекты идеологии хаме-
неизма, вся внутренняя структура из-
менится. Необходимы реформы, и эта 
война инициировала эти процессы, ко-
торые уже шли в Иране. В Иране нет се-
рьёзной оппозиции, которая могла бы 
свергнуть режим, тем не менее, по неко-
торым оценкам, 70% населения отрица-
тельно относятся к действующим вла-
стям, — считает Сажин.

В ночь на 19 июня изра-
ильские ВВС также на-
несли серию ударов по 
десяткам целей в Иране. 
В том числе под удар 
попал недействующий 
ядерный реактор в рай-
оне города Арак
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В Крыму открыли памятную табличку погибшему 
корреспонденту «Известий» Федорчаку

В посёлке Нижнегорский в Крыму 19 июня состоялось открытие памятной 
таблички погибшему в зоне специальной военной операции (СВО) кор-

респонденту «Известий» Александру Федорчаку.
Мероприятие прошло на базе нижнегорской школы-лицея № 1 — в учебном за-

ведении, где учился журналист.
«Такие мероприятия очень тяжелы морально для родителей молодого парня, 

который ушёл так рано... Мы втягиваемся в эти мероприятия, мы сами их готовим, 
сами хотим, чтобы они проводились максимально часто, максимальное число лю-
дей в этом участвовало. Саша будет жить в нашей памяти и в наших сердцах», — ска-
зал отец Федорчака Сергей.

Классная руководительница корреспондента Наталья Воронина рассказала, что 
Федорчак с самого детства мечтал работать журналистом. Будущий корреспон-
дент всегда радовал других по утрам своими новостями о футбольных матчах или 
просмотренных передачах, поделилась она.

О гибели корреспондента «Известий» Александра Федорчака в зоне СВО ста-
ло известно 24 марта. В тот же день погибли оператор телеканала «Звезда» Андрей 
Панов и водитель съёмочной группы Александр Сиркели.

Президент России Владимир Путин 17 апреля подписал указ о награждении 
Федорчака орденом Мужества посмертно. Кроме того, награда была присвоена 
погибшим корреспонденту «Первого канала» Анне Прокофьевой и оператору те-
леканала «Звезда» Андрею Панову. Награду, присвоенную Федорчаку, передали 
его родителям 17 июня.
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Зайти с флага
Как дронщики подняли наш триколор над Херсоном 

Дмитрий Корнеев

В День России операторы ударных 
беспилотников провели операцию 

по демонстрации государственного 
флага на подконтрольной ВСУ терри-
тории города Херсона. Эту задачу вы-
полнил расчёт беспилотников 18-й об-
щевойсковой армии группировки войск 
«Днепр». Подробности того, как дронщи-
ки готовили эту непростую акцию и как 
она проходила, узнал корреспондент 
«Известий».

УАЗ «Патриот» заезжает в хвойную 
лесополосу. Водитель аккуратно тормо-
зит и говорит, что мы прибыли на место. 
Глядя в окно автомобиля, совершенно 
не понимаешь, что здесь базируется бо-
евое подразделение. Однако выходим 
из машины и идём в указанную нам точ-
ку. И через какое-то время оказываемся 
у замаскированного блиндажа.

Это и дом, и место работы наших ге-
роев. Спускаемся вниз, где нас встреча-
ет командир подразделения.

— Задача поднять флаг в День Рос-
сии поступила от командования за-
ранее. Мы подготовили триколор. 
Сложность была в том, что надо было 
преодолеть серьёзную зону РЭБ про-
тивника. Враг постоянно в этом райо-
не создаёт устойчивые помехи, — вспо-
минает начальник расчёта FPV-дронов 
с позывным Биги.

Для того чтобы это препятствие пре-
одолеть, уточняет он, бойцы решили 
грамотно выбрать время проведения 
операции.

— Было это рано утром, и они не ожи-
дали от нас таких действий, — рассказы-
вает подробности командир. — Мы под-
готовили дрон — судоплатовский ВТ-40. 
Он у нас самый массовый. Лошадка на-
дёжная. Почти все наши расчёты сей-
час летают на этих «птицах». В общем, 
подцепили к нему флаг и полетели. За-
ранее предупредили разведчика, кото-
рый вёл видеосъёмку.

После того как операторы преодоле-
ли Днепр, у дроноводов возникла дру-
гая трудность — залететь на террито-
рию города.

— Мы это сделали и посадили дрон 
на здание бывшей онкобольницы, — 
продолжает Биги. — Ранее с этой точ-
ки массово взлетали FPV противника. 
Сложность была в том, что враг мог пе-
рехватить наш видеосигнал и заметить 

нас на подходе. Они этим пользуются 
часто. Но после того как я приземлился, 
противник меня потерял. Потом я поле-
тал какое-то время над Херсоном. Был 
над центром города. Видел, как проез-
жают автобусы с гражданскими людь-
ми. Показал им российский флаг, по-
здравил с Днём России. В итоге дрон 
вернул на базу. Да и флаг не хотелось 
там оставлять. Они бы его обнаружи-
ли и могли разорвать.

Но российский флаг стал не един-
ственным атрибутом, которым парни 
поздравили жителей Херсона с празд-
ником.

— Знаю, что наши коллеги в тот же 
день скинули примерно в то же место 
звуковую колонку, из которой трансли-
ровался гимн России, — говорит Биги. — 
Для этого они использовали дрон Mavic. 
Такое сделать непросто, «птичку» могут 
сбить. Но ребята справились. Молодцы!

Такие оригинальные акции прово-
дятся нечасто.

— Мы их обычно подготавливаем 
к каким-то торжественным событи-
ям, — говорит Биги. — Но бывают и со-
ответствующие специальные задачи. 
Недавно я выполнял такую. К ней го-
товился два дня. Нам надо было про-
лететь через зону РЭБ с тяжёлым бое-
припасом и поразить цель. Предстояло 
правильно подобрать время, дрон, ча-
стоту управления и видеосигнала. Всё 
получилось.

По словам командира, он и его 
подчинённые регулярно вводят про-
тивника в заблуждение, меняя час- 
тоты.
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«Почему-то у меня есть догадка,  
что израильский футбол не забанят»
Генеральный секретарь РФС Максим Митрофанов — о реакции на события на Ближнем Востоке, 
двойных стандартах ФИФА и УЕФА

Алексей Фомин

В последние недели Российский 
футбольный союз (РФС) был вы-

нужден принимать ряд сложных ре-
шений, вызванных финансовым кол-
лапсом ФК «Химки», так как не была 
чётко прописана процедура заме-
ны в РПЛ команды, выбывшей из неё 
не по спортивному принципу. В итоге 
бюро исполкома РФС решило оставить 
в премьер-лиге «Пари Нижний Новго-
род», который после поражения в пе-
реходных матчах от «Сочи» (2:1; 1:3) 
должен был вылететь в Первую лигу.

В интервью «Известиям» генераль-
ный секретарь РФС Максим Митро-
фанов прокомментировал это ре-
шение, объяснил 
сложности с трак-
товками регламен-
та по части обмена 
командами меж-
ду лигами, а так-
же прокомменти-
ровал ситуацию 
с отстранением 
российских ко-
манд от междуна-
родных соревно-
ваний и выразил 
позицию по ча-
сти двойных стан-
дартов со стороны 
ФИФА и УЕФА в от-
ношении российского футбола.

С учётом продолжающегося с февраля 
2022 года отстранения наших команд 
от международных стартов как отреа-
гировали на события прошлой недели, 
когда Израиль нанёс удары по Ирану?

Не раз говорил и повторю: 
мы не за то, чтобы ФИФА и УЕФА бани-
ли страны. Мы за то, чтобы они были 
последовательны в этих действиях. 
Мы по-прежнему считаем бан в отно-
шении российского футбола абсолют-
но незаконным и, что ещё важнее, не-
справедливым. К тому же вредящим 
футболу. Если ФИФА и УЕФА прини-
мают такие решения в одной ситу-
ации, то они должны их принимать 
во всех аналогичных случаях. Либо 
если почему-то в абсолютно таких 
же ситуациях они не готовы прини-
мать аналогичные решения, значит 
надо взять на себя смелость признать 
ошибку и снять бан с России.

РФС общался с ФИФА и УЕФА после 
13 июня, когда Израиль напал на Иран. 
Эти события могут заставить между-
народное футбольное руководство 
изменить позицию в сторону разбана 
РФС или отстранения Израиля?

Н а ш и  а р г у -
менты в том, что 
ФИФА и У ЕФА 
должны снять бан 
с нас. Мы не требу-
ем наложить бан 
на Израиль. Но, 

естественно, мы приводим им пря-
мую параллель, что Израиль, с нашей 
точки зрения, в принципе открыл... 
Ладно, я не политик и не дипломат, 
не моего дела этот вопрос, но ситу-
ация сейчас гораздо более жёсткая, 
чем та, за которую предпринимаются 
попытки обвинить Россию в чём-либо.

В случае с нынешним конфликтом 
с Ираном Израиль дал больше пово-
дов для обвинений?

В целом да. Наш аргумент в от-
ношении коллег заключается в том, 
что РФС вместе со всеми своими ко-
мандами — сборными и клубными — 
должен быть допущен до участия 
в официальных спортивных сорев-
нованиях. Либо объясните, в чём раз-
ница. Если в ситуации с Газой нам ещё 
что-то рассказывали, то сейчас в слу-
чае с Ираном всё ещё более очевидно. 
Ждём реакции ФИФА и УЕФА.

На днях в зарубежных СМИ прошла ин-
формация, что ФИФА разрешила ино-
странным футболистам израильских 
клубов расторгать с ними контракты 
в одностороннем порядке.

Это та же норма, которая была 
применена в отношении россий-

ских клубов в 2022 году. Считаю 
это ужасающим документом сре-
ди когда-либо принятых ФИФА.

Вы не раз говорили, что про-
тив бана Израиля, а лишь за то, 
чтобы Россию разбанили, раз 
не трогают Израиль. Нет сейчас 
ощущения, что всё идёт именно 
к антиизраильским санкциям, что 
ещё больше усложнит наше воз-
вращение?

Давайте посмотрим. Я не ду-
маю, что ФИФА примет такое ре-
шение в отношении Израиля. На-
деюсь, они примут адекватное 
решение в отношении России.

Почему не думаете, что Израилю гро-
зит бан?

Что-то мне подсказывает, что 
не примут.

Какое-то политическое соображение?
Скорее да. Почему-то у меня есть 

такая догадка (улыбается).

Мы с вами общаемся на ПМЭФ, где 
в нескольких сессиях участвует гу-
бернатор Самарской области Вячес-
лав Федорищев, в конце прошло-
го года взорвавший информационное 
пространство жёсткими заявлениями 
о возможной коррупции в российском 
футбольном судействе, но в послед-
ние несколько месяцев не высказы-
вавшийся об этом. У РФС есть с ним 
контакт по данной теме?

Контакт с Вячеславом Андрееви-
чем есть. Но заявления заявления-
ми, а работа по тем обстоятельствам, 
на которые он ссылался, продолжа-
ет вестись. Со стороны РФС в мень-
шей степени, но мы в силу своих воз-
можностей оказываем поддержку 
правоохранительным органам. Ра-
бота ведётся. Ведётся немного в дру-
гом ключе, чем было в первичных вы-
сказываниях губернатора Самарской 
области. Но там есть определённые 
материалы, установлены определён-
ные обстоятельства. Думаю, со вре-
менем следствие выйдет на реализа-
цию тех гипотез, которые они сейчас 
проверяют, тех доказательств, кото-
рые сейчас есть.

Что значит «работа ведётся немного 
в другом ключе»?

Если вы помните, то изначально 
Федорищев говорил о влиянии на су-
действо, конкретно в случае с фут-
больным клубом «Крылья Советов». 
Насколько я понимаю, в ходе прове-
рок эти обстоятельства не подтвер-
дились. Но есть иные данные, которые 
следователям удалось установить 
в ходе проведения проверочных ме-
роприятий.

То есть не подтвердились слова Фе-
дорищева о коррупции в судейском 
корпусе и конкретно о том, что некий 
сотрудник «Крыльев» заявлял о задол-
женности в 36 млн рублей лицам, вли-
яющим на судей?

Да, речь сейчас идёт не о судей-
стве, а об иных нарушениях, кото-
рые имели место быть. Но есть тайна 
следствия, поэтому не могу говорить 
подробно. Тем более мы не погруже-
ны глубоко в детали работы право-
охранительных органов. Но она идёт. 
Сотрудники РФС регулярно участву-
ют в разных мероприятиях, опросах, 
допросах и так далее. Чем можем по-
мочь — помогаем.

С чем связано то, что Казань второй раз 
за три года получает право проведе-
ния матча Суперкубка России? Озна-
чает ли это, что другие города не очень 
конкретны в своём желании организо-
вать это мероприятие?

Нет, другие города довольно кон-
кретно заявляют о своём желании. 
Но мы исходим в том числе из преды-
дущего опыта проведения таких ме-
роприятий, логистики каждого го-
рода, наличия свободных гостиниц 
и в целом возможности проведения 
там матча Суперкубка в конкретный 
период. Соответственно, проанализи-
ровав все варианты, мы остановились 
на Казани. Здесь нет какой-то борьбы, 
аукциона и конкуренции между ре-
гионами — со всеми находимся в по-
стоянном контакте. И хотим прово-
дить такие матчи во всех регионах, 
особенно тех, где находятся стадио-
ны с чемпионата мира 2018 года, под-
ключённые к системе идентификации 
болельщиков, — это важное требова-
ние с нынешнего года.

Царь-лебеди
Цискаридзе привёз в Кремль своих учениц — впервые за сто лет женский класс Академии Вагановой готовил педагог-мужчина
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« НАШИ АРГУ-
МЕНТЫ В ТОМ, 
ЧТО ФИФА И 

УЕФА ДОЛЖНЫ СНЯТЬ БАН 
С НАС. МЫ НЕ ТРЕБУЕМ НА-
ЛОЖИТЬ БАН НА ИЗРАИЛЬ. 
НО СИТУАЦИЯ СЕЙЧАС 
ГОРАЗДО БОЛЕЕ ЖЁСТ-
КАЯ, ЧЕМ ТА, ЗА КОТОРУЮ 
ПРЕДПРИНИМАЮТСЯ ПО-
ПЫТКИ ОБВИНИТЬ РОС-
СИЮ В ЧЁМ-ЛИБО

Застрявшие  
в Иране
A — Если захочет [присоединить-

ся к иранской армии]... Что ж мы? 
Он футболист, но патриотизм — дело большое. 
Пока он таких идей не высказывал, — сказал 
Газизов.

15 июня Газизов сообщал о попытках Мо-
хаммаджавада выехать из страны на маши-
не, однако на следующий день ситуация ухуд-
шилась.

— Сейчас очень сложная ситуация. Все зна-
ют, что там творится, поэтому мы ждём. Может 
быть, хотя бы утихнет через какое-то время. 
Пока очень опасно передвигаться на маши-
не по стране. Вряд ли он присоединится к нам 
[17 июня] на сборы, как планировалось это ра-
нее, — отметил Газизов.

По последним данным из клуба на вечер 
17 июня, Мохаммаджавад находится в безо-
пасном месте, «если так можно сказать». Сейчас 
в «Динамо» пытаются сделать всё возможное, 
чтобы футболист вернулся в расположение ко-
манды.

Хоссейннеджад выступает за махачка-
линское «Динамо» с августа 2024 года. В сезо-
не-2024/25 21-летний иранец забил три мяча 
и сделал пять результативных передач в 29 мат-
чах за команду во всех турнирах.

Третий застрявший в Иране футболист 
РПЛ — 18-летний нападающий казанского «Ру-
бина» Касра Тахери. В клубе заявили, что игрок 
сможет вернуться в Казань, как только позво-
лит логистика.

— Касра Тахери пока находится в Иране. Как 
только логистика позволит вернуться в Ка-
зань, он присоединится к команде. Клуб нахо-
дится на связи с игроком, — сообщили в пресс-
службе «Рубина».

Предсезонные сборы команды стартуют 
20 июня. Скорее всего, их начало он пропустит.

Тахери выступает за «Рубин» с февраля 
2024 года, но пока не стал стабильным игроком 
основного состава. С мо-
мента переезда в Казань 
форвард отыграл всего 
шесть матчей, в которых 
суммарно провёл 
на поле 69 минут 
и не отметился 
результатив-
ными дей-
ствиями.
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Зоя Игумнова

Н а сцене ГКД состоялись вы-
пускные концерты воспи-

танников Академии русского ба-
лета им. А.Я. Вагановой — одной 
из старейших и авторитетных 
в мире школ классического танца. 
В этом году ректор академии Ни-
колай Цискаридзе выпустил пер-
вый женский класс. Такого не было 
100 лет: обычно женщинам пре-
подают женщины, а мужчинам — 
мужчины. На последний спектакль 
собрался шеститысячный зал. «Из-
вестия» оценили усилия Цискарид-
зе и его воспитанниц.

Зрителей, идущих на выпуск-
ной спектакль Академии Вага-
новой, заметно ещё в метро. На-
рядные, с балетной осанкой, 
с красивой походкой. Мамы вели 
маленьких девочек, педагоги — 
целые классы. Всем хотелось 
увидеть, кого воспитал ректор 
академии Николай Цискарид-
зе. Лишний билет спрашива-
ли не только желающие попасть 
на балет, но и спекулянты. Ходо-
вой товар.

Привозить выпускные спек-
такли Вагановки в Кремлёвский 
дворец Николай Цискаридзе при-
думал десять лет назад. Все маль-

чики и девочки, которых на пер-
вом таком концерте представил 
ректор, сейчас солисты Мариин-
ского театра и МАМТа. Как за-
мечает Николай Цискаридзе, 
учащимся академии везёт: их по-
любила Москва. В июне, когда 
мало кто ходит по театрам, все би-
леты распродаются моментально.

— Никакая школа ни в одном 
городе не может ничего подоб-
ного повторить, — говорит Нико-
лай Максимович. — Семь спекта-
клей плюс генеральный прогон 
танцуют дети от 10 лет до 17, это-
го не может себе позволить никто, 
потому что это колоссальная ра-
бота. И если в репертуар мы бе-
рём какой-то шедевр, то не дела-
ем купюр, не облегчаем задачу 
исполнителям. Если у нас нет та-
кого исполнителя, то мы пригла-
шаем из театра выпускника про-
шлых лет. Вот и в этом спектакле 
выйдет мой ученик.

Выпускной начался с выхода 
на авансцену ректора.

— Кремлёвский дворец для 
меня очень дорог, потому что свои 
первые шаги на подмостках я на-
чинал здесь, — говорит Николай 
Цискаридзе. — Сейчас в большую 
жизнь выпускаю своих учени-
ков. Это 283-й выпуск нашей ака-

демии. Потому что школа созда-
на в 1738 году! А первый выпуск 
состоялся в 1742-м. Одна из важ-
нейших задач образования — вос-
питание и уважение, уважение 
к предкам, к истории. И поэтому 
наш спектакль посвящён многим 
датам нашей академии.

Для выпускного постановщи-
ки подготовили хореографиче-
скую программу в трёх отделени-
ях, каждое посвящено важному 

событию в истории балетной 
школы. В спектакле задействова-
ны 200 человек. Всем сшиты до-
рогие костюмы, достойные высо-
кой сцены.

Первое отделение — «Белый 
акт» из балета «Лебединое озеро» 
Чайковского. В последний раз его 
в академии исполняли 30 лет на-
зад. Чайковский считал вторую 
картину балета лучшей в пар-

титуре. А хореограф Лев Иванов 
в 1894 году поставил танцы лебе-
дей и их королевы Одетты так, что 
по сей день исполнение считает-
ся верхом мастерства и красоты. 
Эту работу он проделал для кон-
церта, который был посвящён го-
довщине кончины Петра Ильича. 
На следующий год для премьеры 
в Мариинском театре Мариус Пе-
типа вместе с Модестом Чайков-
ским переделал либретто, в ко-

торое включил эту «лебединую 
картину» Льва Иванова.

Исполнение «Белого акта» Ци-
скаридзе посвятил 100-летию 
первого выпуска Агриппины Ва-
гановой в 1925 году в Ленинград-
ском хореографическом учили-
ще, ныне это Академия русского 
балета, носящая её имя. Среди 
выпускников легендарного ба-
летмейстера — «богиня танца», 

народная артистка СССР Мари-
на Семёнова. О ней Николай Ци-
скаридзе говорит, что после мамы, 
которая его родила, и няни, кото-
рая вырастила, Марина Тимофе-
евна — самый важный человек 
в его жизни. Она первая и самая 
любимая ученица Вагановой и пе-
дагог Николая Цискаридзе.

— Мы посвящаем «Лебединое 
озеро» первому выпуску Вагано-
вой, потому что этот балет был 
визитной карточкой Марины Ти-
мофеевны, — поделился народ-
ный артист. — И тот «Белый акт», 
который мы с вами знаем, приду-
мала Ваганова вместе с Семёно-
вой. Положение рук, комбинации, 
встреча Зигфрида с Одеттой — это 
не XIX век, а придумка Агриппины 
Яковлевны, её хореография. Про-
сто мало кто об этом знает.

В партии Одетты ученица Ци-
скаридзе Екатерина Морозова, 
Зигфрид — Арсений Соснович.
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Для выпускного постановщики подготовили 
хореографическую программу в трёх отделе-
ниях, каждое посвящено важному событию  
в истории балетной школы. В спектакле задей-
ствованы 200 человек. Всем сшиты дорогие 
костюмы, достойные высокой сцены
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